



EL CABALLITO

Vienen multas por espectaculares ilegales en CDMX

:::: No hay plazo que no se cumpla y finalmente el gobierno de la Ciudad de México decidió que desde hoy no habrá prórroga para las empresas que mantengan sus espectaculares en azoteas, sino que los deberán retirar y



Claudia Sheinbaum

ESPECIAL

con multas de hasta 1.5 millones de pesos. Y es que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, afirmó que no se dará marcha atrás, pues se les dio un año para quitarlos. Ahora, lo que tendremos que ver es cómo se instrumentan los retiros y la aplicación de las multas, porque varias se resisten a quitarlos, como lo señaló a

este diario el titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, **Carlos Ulloa**. Y de la otra cara de la moneda, hay publicistas que aseguran que no todos han sido medidos con la misma vara y que difícilmente quitarán los que restan. Todo está por verse.

¿Y qué pasó en el PRI?

:::: Todavía no terminaba el conteo de votos en el PREP y militantes priistas empezaban a analizar qué fue lo que pasó para tener esa dolorosa derrota que les arrebató el gobierno



Alejandra del Moral

JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

del Estado de México y ahora, desde septiembre, gobernará la morenista **Delfina Gómez**. Nos cuentan que entre el diagnóstico que han empezado a realizar es que hubo una suerte de brazos caídos, pues había presidentes municipales que no estaban muy contentos con el equipo que rodeaba a la candidata **Alejandra del Moral**, porque los ignoraban, los ninguneaban. Otros buscan explicación en traiciones al interior. Lo cierto es que se percibe que no todos los priistas salieron a la calle a defender el proyecto, como se los pidió Del Moral.

Se mueve más Rosa Icela

:::: No sólo parece que se dio el banderazo de salida para las *corcholatas* presidenciales de Morena con la conclusión de la elección en el Estado de México, sino también en la Ciudad de México. Y es que empezó a circular un mensaje de la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, en el que habló de que entre los aspirantes de la 4T para la Ciudad de México debe prevalecer la unidad y las propuestas y en contra de las descalificaciones y de que el método debe ser la encuesta.



Rosa Icela Rodríguez

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Pues ya no sólo alzó la mano, también la voz, pues la exsecretaria de Gobierno se había mantenido con un perfil bajo, pero en las últimas semanas se placea más en la capital.




OPINIÓN

**NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES**

ALBERTO AGUILAR

**Arreglo fuera de concurso alto riesgo para Puga,
Navarro apuesta por GAM y más demandas**

Le platicaba de la problemática que enfrenta el Ingenio Puga en Nayarit, a propósito de un litigio de uno de los acreedores, en este caso Sucroliq de **Enrique Bojórquez** vs la Afianzadora Aserta de **Enrique Murguía Pozzi**.

Esta compañía financiera se niega a cubrir a la especialista en azúcar líquida, una fianza que otorgó por 100 mdp que ampara compras a futuro, de ahí el recurso.

Pero la problemática de Puga de **Oscar García Muñiz** seguramente generará más demandas, porque a 6 meses de que dicho ingenio presentó una solicitud de concurso, el procedimiento no ha iniciado.

Puga está en quiebra por una pésima gestión administrativa. Ya no opera y tiene pasivos por 4,000 mdp. El sindicato que lleva **Lorenzo Pale**, está en huelga con sus 800 trabajadores.

Además los cañeros de la firma agroindustrial más importante de la entidad, han logrado sobrevivir porque la zafra fue colocada en el ingenio El Molino de **José Menchaca** y el de Tala que pertenece a GAM de **Juan Cortina Gallardo**.

Es un apoyo temporal e insostenible puesto que Tala debió pagar flete.

Los cañeros adscritos a la Unión Nacional que preside **Carlos Blackaller** están preocupados porque todas las gestiones con el gobierno de **Miguel Ángel Navarro** no han caminado.

Varios acreedores, entre ellos el fondo Amerra Capital de **Craig Tashjian**, con garantías prendarias, han llevado el asunto a otras



instancias federales. El subsecretario de Segob, César Yáñez igual ha evaluado el tema.

Más allá del concurso, el gobierno de Nayarit, vía el secretario de gobierno **Juan Antonio Echegaray**, trae en la mira heredar el asunto a GAM, interesado en Puga. Obvio un arreglo al margen podría complicar más el expediente, si antes no se cubren los pasivos.

Como quiera cualquiera que sea el esquema de rescate de Puga, debe ser rápido. De otra manera la próxima zafra estará en riesgo con las implicaciones para miles de familias que dependen de un ingenio que data de 1846 y que adquirió en los 90's **Abelardo Garciarce** fundador de AGA.

AGRICULTORES HOY POR RESTITUCIÓN DE APOYO PRECIO-OBJETIVO

En el mitin que realizarán hoy en el Zócalo agricultores de 8 estados, lo que se busca es una política comercial, que no sólo cubra al pequeño productor con los precios de garantía que otorga Sader de **Víctor Villalobos**. Se requiere, como en países desarrollados, la restitución de un apoyo ingreso-precio objetivo. Así, si la cotización del maíz, sorgo y trigo cristalino es alta, no opera. En caso contrario se activa el soporte. El GCMA de **Juan Carlos Anaya** hace ver que mediante este mecanismo el programa de compras de maíz que implementó Segalmex de **Leonel Cota**, para sólo 30% de los

productores de maíz de Sinaloa, y que costará 6,000 mdp, cubriría todo el universo de los tres granos, sin importar si son pequeños o medianos. Habrá que ver.

FALLA SEDUVI CON ESPECTACULARES Y DESORDEN CRÓNICO

Hoy vence el plazo que otorgó el gobierno de **Claudia Sheinbaum** para el retiro de 1,200 anuncios de publicidad exterior en la CDMX. Seduvi de **Carlos Alberto Ulloa** fijó la meta de eliminar 1,200 espectaculares. Obvio no se cumplirá. Muchas compañías se ampararon. Ni siquiera el exhorto a las marcas para no anunciarse ha funcionado, máxime la carencia de un padrón oficial y el avance de la informalidad. Desorden crónico.

NAUFRAGA OPEP, PETRÓLEO RIESGOS Y SHCP DESAFÍOS

Aunque ayer el petróleo tuvo una ligera alza, se estima improbable que en el corto plazo logre sostenerse, pese a la buena voluntad de Arabia que recortará en julio un millón de barriles diarios. Rusia de **Vladimir Putin** se negó a participar con la OPEP. Para Hacienda de **Rogelio Ramírez de la O** el asunto es nodal, máxime que los ingresos para las finanzas públicas no pintan bien en el año.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx



AmCham y Consejo de Empresas Globales con agenda presidencial ^{2 Dinero}

Les llegaron las prisas a los organismos empresariales. El resultado de las elecciones en el Estado de México y en Coahuila fue, para muchos, el inicio de las elecciones presidenciales por el Congreso de 2024. Por eso, los organismos empresariales, algunos con mayor planeación, otros de plano con prisas, se han dado a la tarea de tratar de tener las agendas que presentarán a los candidatos presidenciales. Y, en general, de poner su agenda en la discusión nacional.

AMERICAN CHAMBER, RUTA 2024-2030

Es interesante ver a American Chamber, la Cámara Americana de Comercio, presidida por Daniel Baima (Constellation Brands), como la primera en dar a conocer su agenda Ruta 2024-2030 para México. En American Chamber se encuentran las principales empresas estadounidenses en México. Están viendo al país como un socio estratégico, como la nación del *nearshoring*. Para American Chamber debe existir una colaboración constante con las autoridades, sobre todo en propuestas de políticas públicas. Hablamos de las 1,300 principales empresas estadounidenses, que en México llegan a generar el 21% del PIB y crean 8.5 millones de empleos formales.

EL CCE DEBERÁ CAMBIAR SU CONTENCIÓN

Los organismos empresariales nacionales también saben que los tiempos políticos se adelantaron. Y ahora deberán ser más precisos para fijar sus agendas, pues llevan cinco largos años de sólo estar a la defensiva. El CCE, presidido por Francisco Cervantes, tuvo problemas para proponer su agenda al presidente López Obrador. La estrategia del CCE fue de contención, de defensa ante la embestida de la 4T, sobre todo en energía o cancelación de inversiones, como el NAIM o temas con respecto al Estado de derecho, desde Constellation Brands, gasoductos, minería y un largo etcétera. El sector privado nacional en ningún momento pudo imponer su agenda frente a las posturas del Presidente, que en algunos casos resultaron en reformas laborales importantes, como la de pensiones o la

de outsourcing. Pero, en otras, generaron gran informalidad. **CONSEJO DE EMPRESAS GLOBALES, NEARSHORING, LA CLAVE**

En este contexto, vemos a las representaciones de empresas estadounidenses o multinacionales estar más activas para fijar su postura pública que las representaciones mexicanas. El Consejo de Empresas Globales, presidido por Alberto de la Fuente y donde se reúne a las grandes multinacionales en México, también acaba de presentar un estudio clave sobre el *nearshoring* que quieren compartir con los candidatos. El Consejo de Empresas Globales considera tener políticas públicas para facilitar la relocalización (desde aspectos fiscales hasta regulatorios) y desarrollar cadenas de valor, de proveeduría, para las empresas mexicanas. Este tipo de posicionamiento es claro para los candidatos, sean quienes sean, que si de Morena es Sheinbaum o Ebrard; que si de la coalición es De la Madrid, Creel, Ruíz Massieu o Mancera. Vaya, quienes vayan a contender para la Presidencia en 2024 necesitarán saber lo que opinan y buscan los organismos empresariales. American Chamber y el Consejo de Empresas Globales ya están fijando su postura para aprovechar el T-MEC y el *nearshoring*. Habrá que ver a los organismos privados nacionales. Porque si algo ha faltado en detonar es la inversión privada.

CONSUMO, LO LOGRA; A INVERSIÓN LE FALTA

Se recupera el consumo privado del mercado interno para marzo, al crecer 0.36%, después de dos meses de no hacerlo. Y llama la atención porque podría llegar a tocar el nivel histórico logrado en enero pasado. Todo ha funcionado para la recuperación de este motor económico. Las alzas del salario mínimo, el tener baja desocupación (aunque con la mitad de trabajadores laborando en la economía informal), el contar con remesas históricas y, claro, los programas sociales en efectivo. Pero no podemos decir lo mismo en la inversión. En marzo de 2023 la inversión fija bruta sí aumentó en 0.5%, creciendo la construcción, maquinaria y equipo. Buen dato, pero insuficiente para alcanzar el máximo histórico de 2018. Así, los motores económicos de consumo e inversión sí aumentaron, pero en distintos niveles. El consumo, bien, pero la inversión privada corre el riesgo de tener un sexenio perdido.



10 JUN 2023

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



12.8

AYER se esperaba que presentaran sus renunciaciones **Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano**, pues eso era lo que indicaban la lógica y la ética. Pero se impuso la ilógica pragmática y los dirigentes del **PAN, PRI y PRD** salieron a repartir culpas, no a asumirlas.

A DECIR de militantes de los tres partidos, bueno de priistas y panistas, porque perredistas ya no quedan, con la derrota en el **Estado de México**, el crédito como dirigentes de Marko, Alito y Chucho se acabó. Es más: ¡quedan a deber! No pudieron con su gran prueba de fuego. Y a un año de la elección presidencial, a la oposición le urge replantearse su futuro... si es que quiere tener un futuro.

YA DIJERON que para el 26 de junio darán a conocer el método y las reglas para elegir a su candidato presidencial. Hay que reconocerles el optimismo, aunque les falta un poco de realismo. Siguen creyendo que pueden quedarse con la decisión de la candidatura, sin aceptar que es momento de abrirse -en serio- a la sociedad civil.

ESO, CLARO, sin mencionar que al interior del **PAN** siguen creciendo las voces que piden, ¡pero ya!, soltar la mano del **PRI** y ponerse a trabajar en una opción que realmente pueda dar la pelea en 2024.

• • •

LA BONITA familia priista resultó no ser tan feliz ni cordial como decía. Apenas se cerraron las casillas en el **Edomex** el domingo, salieron a echarle la culpa de la derrota a **Alfredo del Mazo**... desde el CEN del **PRI** que encabeza el impresentable "**Alito**".

EN ESE CONTEXTO, resulta hartos significativo que hoy saldrán dos ex gobernadores en defensa del actual: **César Camacho** y **Eruviel Ávila**. Más allá del tema de que son sus paisanos, lo que se está viendo es que dentro de las filas no ha caído nada bien que **Alejandro Moreno** se quiera lavar las manos, colgándole la derrota al gobernador. Así que es posible que la caída de "**Alito**" **Moreno** empiece a darse por los rumbos de **Toluca**.

MÁS DE un morenista no durmió bien anoche, tratando de descubrir qué fue lo que habló **Andrés Manuel López Obrador** en su repentina cena con **Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López** y **Ricardo Monreal**. Evidentemente ahí en la mesa de "**El Mayor**", se dio el banderazo de arranque a la sucesión presidencial.

SIEMPRE tan nostálgico de los viejos símbolos del poder, López Obrador decidió hacer público y notorio el encuentro, que nada tuvo de casual ni espontáneo. De hecho, también acudieron al lugar algunas de las gobernadoras y gobernadores de **Morena**, incluida la recién electa **Delfina Gómez**, que fue la más felicitada de la noche. También estuvo **Mario Delgado** tal vez para tomar la orden o para tomar nota, pues ya se sabe que en **Morena** el dirigente no dirige.

LA GRAN DUDA es si anoche en la mesa del poder de la **4T** se destaparon botellas de agua o si también, finalmente, se destapó a alguna corcholata.



JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



Ricardo Rocha ejerció un trabajo crítico hasta el final. El mismo día de su muerte, señaló que "AMLO viola la veda electoral". Genio y figura...

Rocha, el crítico

"Lo cierto es que este Goliat empequeñece, mientras que los Davids que él creía minúsculos crecieron y se multiplicaron".

Ricardo Rocha, 2019

El presidente López Obrador lamentó en Twitter, el 4 de junio, el fallecimiento de Ricardo Rocha: "Fuimos muy amigos. Me abrió espacios en medios de comunicación cuando casi todo estaba cerrado para nosotros".

Rocha entrevistó a López Obrador en 1996, cuando este encabezó la toma de pozos petroleros de Pemex en una protesta campesina. Su relación fue muy estrecha desde entonces porque los dos se identificaban con las causas de la izquierda. Jorge Armando Rocha, hijo de Ricardo, hoy periodista cercano a la 4T, recordó ese mismo domingo: "Cuando fui a ver a AMLO al campamento de 2006, en el corredor Reforma/Zócalo, me saludó y me dio un abrazo con cariño: 'Tu papá es mi hermano. Somos hermanos', me dijo".

Esta hermandad se fracturó cuando López Obrador llegó a la Presidencia. El Presidente incluyó a Rocha en una lista de periodistas que supuestamente habían obtenido contratos indebidos en el gobierno de Enrique Peña Nieto. Rocha lo negó insistentemente y el 28 de mayo de 2019 se presentó en la mañanera y le espetó: "No sé si sus colaboradores no saben leer o mienten intencionalmente, pero en mi caso ja-

más hubo contratos de compra-venta de opinión editorial". Defendió su trabajo en la dirección del canal del Congreso de la Ciudad de México, que en lugar de ser negocio lo había obligado a aportar recursos de su bolsillo. Se quejó de que los gobiernos anteriores lo descalificaban por "lopezobradorista, y qué curioso que ahora el lopezobradorismo me quiera etiquetar de peñista".

"Presidente -dijo-, nadie está en contra de usted y su gobierno, porque sería estar en contra de México. Solo le pedimos que evalúe qué le aporta más, si una crítica inteligente, de buena fe, constructiva, o los lacayos que cuando usted pregunta la hora le responden la que usted quiera".

Rocha creció en el barrio capitalino de Tepito. Empezó su carrera periodística en 1975 en el canal 8 de televisión, incorporado a Televisa en 1972. Emilio Azcárraga Milmo, El Tigre, lo adoptó como uno de sus periodistas favoritos. Rocha hizo programas para Televisa como En Vivo y Para Gente Grande en los que combinaba reportajes políticos y culturales con presentaciones de artistas. Sus crónicas sobre la revolución sandinista en 1996 le ganaron el Premio Nacional de Periodismo. Presentó ese mismo año un dramático video de la matanza de Aguas Blancas en Guerrero.

Yo lo conocí en los ochenta. En 1996, en la "guerra de las televisoras", se me acercó para buscar una entrevista con Ricardo Salinas. Hicimos una mesa en TV Azteca en la que él y

yo interrogamos a Salinas. Tras el fallecimiento del Tigre, Rocha salió de Televisa, puso su propia agencia informativa, Detrás de la Noticia, y condujo Animal Nocturno en TV Azteca con Patricia Llaca. Años después promovió que hiciéramos un programa juntos, Rocha y Sarmiento, que nos divertía enormemente; recuerdo en particular una emisión en el Mama Rumba, clásico lugar de salsa cubana en la colonia Roma.

"Para mí es una pérdida lamentable, la de Ricardo", dijo ayer AMLO. "Gran periodista, extraordinario. Dejó muchos alumnos, alumnas, en el periodismo". Efectivamente, muchos periodistas hoy reconocidos hicieron sus pininos con él.

Rocha ejerció un trabajo crítico hasta el final. Su último *tweet*, el mismo día de su muerte, señaló que "AMLO viola la veda electoral". En su último artículo en *El Universal*, el 31 de mayo, describió al Presidente como un "prometedor David, transmutado en Goliat, el que ha utilizado el Congreso... como oficialía de partes y al que, sin ningún respeto, ni siquiera pudor, ordena aprobar sus iniciativas sin cambiarles una sola coma". Genio y figura...

• EL 24

AMLO cenó ayer con las corcholatas y sus gobernadores. No lo hizo en Palacio Nacional, sino en un restaurante privado. Quería que todo el mundo supiera que está lanzando el proceso de sucesión.



BAJO RESERVA

Circo de tres pistas para elegir al candidato de PAN-PRI-PRD a la Presidencia

:::: Nos platican que entre los liderazgos de Va por México cada vez es mayor la coincidencia de que el método para definir al candidato o candidata a la Presidencia de la República en 2024 no será uno solo, sino uno híbrido y que les permita diferenciarlos de Morena. Algunos de los integrantes del PAN, PRI y PRD comentan que la candidatura se definirá con un "concurso" entre las y los aspirantes en el que convivirán, al menos, tres métodos: la recolección de firmas, hablan de unas 100 mil; encuestas y debates entre los mejor posicionados. Así, aseguran, quien obtenga la más alta calificación en este circo de tres pistas, será la persona que obtenga la candidatura de la alianza.

La cena de las corcholatas

:::: Y en los acelerados tiempos de la sucesión, ayer se dieron dos datos curiosos. El primero, que el canciller **Marcelo Ebrard**, quien por un par de semanas había prometido que el lunes 5 de junio puntualmente daría a conocer su propuesta para el proceso de selección para la candidatura presidencial de Morena, dio marcha atrás y dijo que no la presentaría, y que sería hasta hoy cuando lo haga. Ya se verá si hoy lo hace, o se vuelve a posponer el anuncio. Y por la noche, en un hecho poco común, el presidente salió caminando de Palacio Nacional a un restaurante ubicado en una terraza en el techo del edificio de la librería



Andrés Manuel López Obrador

BERENICE FREGOSO, EL UNIVERSAL

Porrúa, a unos pasos de Palacio, para cenar con "compañeras, compañeros y amigos", en una reunión a la que versiones sostienen fueron invitadas las "corcholatas" de Morena. ¿Tendrán alguna relación los dos hechos? ¿O solo sería una cena para celebrar que le arrebataron el Estado de México al PRI?

El tímido subsecretario de Hacienda

:::: Ayer, el subsecretario de Egresos de Hacienda, **Juan Pablo de Botton**, y la secretaria de Cultura, **Alejandra Frausto**, caminaban por los Patios Marianos de Palacio Nacional. Cuando algunos de los reporteros que cubren las actividades presidenciales grabaron a ambos funcionarios, una colaboradora de don Juan Pablo se acercó a pedirles que no lo grabaran ni lo fotografiaran porque la política del funcionario es que no lo retraten. Al señalarle que era un servidor público en un espacio federal, la funcionaria insistió en que la política del subsecretario era no ser retratado. ¿Será que el subsecretario es tímido? ¿O será que no le gusta aparecer en medios, pues, como está la inseguridad, no quiere llamar la atención?

¿El PRD aporta a la alianza o sólo busca sobrevivir?

:::: Nos cuentan que, aunque frente a cámaras y reflectores todo son abrazos y sonrisas entre los presidentes del PAN, **Marko Cortés**; del PRI, **Alejandro Moreno**, y del PRD, **Jesús Zambrano**, algunos panistas y priistas se preguntan si el PRD más que un aliado podría ser un lastre para Va Por México en la elección de 2024, pues aseguran que más que ayudar a ganar la Presidencia, su principal motivación es la sobrevivencia. Hacen notar que el domingo quedó comprobada su debilidad, pues hasta ahora los datos preliminares dan cuenta de que no alcanzó 3% de votos ni en Coahuila, ni en el Estado de México; apenas obtuvo 218 mil votos en ambas entidades. Aseguran que el PRD ve en la alianza una tabla de salvación.



ASTILLERO

Del Mazo, ¿impunidad y premio? //

El priísmo se transforma // Morena regaló

Coahuila // ¿El PRI subirá su cotización?

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

RESULTARÍA CUANDO MENOS apresurado redactar el epitafio del priísmo a partir de las elecciones de este domingo en una de sus sedes históricas, el estado de México. Como institución e incluso como siglas y emblema podrá desaparecer el Partido Revolucionario Institucional, pero no la cultura política priísta que, así lo ha demostrado en distintas etapas críticas, es capaz de sobrevivir y remodelarse en organizaciones y personajes supuestamente adversos o enterradores de tal escuela de operación política: Vicente Fox Quesada y el panismo parecieron ser verdugos irremontables del partido *tricolor* en 2000, pero el ex gobernador de Guanajuato terminó tendido como alfombra al paso de Enrique Peña Nieto para regresar al PRI a Los Pinos y hoy Fox y el Partido Acción Nacional son aliados del citado PRI y lo ensalzan como opción; Andrés Manuel López Obrador asegura que hay un cambio de régimen y que la etapa del priísmo ha terminado, pero en su gabinete, en sus políticas y en la reconformación de gubernaturas mantiene personajes, políticas y prácticas que parecerían transfundir esencias de tres colores.

LOS RESULTADOS ELECTORALES de este domingo confirman la longevidad de la escuela priísta en mención: el gobernador saliente, Alfredo del Mazo Maza, responsable de casi seis años de pésimo gobierno, con corrupción e injusticia al por mayor, entrega la plaza sin pestañear, casi contento, encaminado a recibir impunidad y un eventual cargo público (¿una embajada o consulado, al estilo del pago que ya se ha hecho en casos similares?), en un episodio que hace recordar similares momentos de “amabilidad” cedente por parte de Peña Nieto y José Antonio Meade.

EL GRUPO TEXCOCO suplirá sexenalmente al Atlacomulco y Delfina Gómez, Horacio Duarte e Higinio Martínez tendrán oportunidad de cambiar en el estado de México mucho más que la retórica y deberán suprimir la relación partido-gobierno que ha caracterizado al

priísmo (recuérdese el caso probado y sentenciado en firme del uso de descuentos salariales a empleados del municipio de Texcoco para financiar actividades de Morena).

EL NUEVO PARTIDO hegemónico tiene ya sus satélites: uno de planta, el del Trabajo, y otro de itinerancia mercenaria, el Verde. En Coahuila fueron doblegados a última hora para retirar sus candidaturas a gobernador y “apoyar” a un Armando Guadiana que obviamente no reconoce ninguna ayuda en esa maniobra que, a juicio reiterado de esta columna, sólo pretendió apuntalar una “villanía designada” para tratar de adjudicar la responsabilidad de la derrota norteña a Ricardo Mejía Berdeja (saltimbanqui partidista) y Lenin Pérez Rivera, cuando fue Mario Delgado quien cumplió el encargo de dividir a la llamada 4T para facilitar la victoria de Manolo Jiménez, es decir, de Rubén Moreira y Miguel Ángel Riquelme.

EL PRI MANTIENE vida en Coahuila porque Morena se la regaló (¿intercambió?) y, con la victoria norteña y el acompañamiento mexicano, crece su capital político por encima de Acción Nacional y aumenta su cotización rumbo a 2024, de tal manera que igualmente potencia la tentación de vender caro su amor aliancístico y ponerlo a subasta con el ávido comprador 4T.

EN LA FRÍA báscula electoral, Morena agrega una pieza de mayúsculo valor, el estado de México, a la colección de temporada, con sus tesorerías estatales para la guerra de 2024.

CON 22 GUBERNATURAS (en ellas, Cuauhtémoc Blanco, por Morelos, y Ricardo Gallardo, por San Luis Potosí, como “externos” originales que terminaron siendo “4T”), la popularidad incluso creciente de López Obrador y una oposición pasmada (anuncian que el 26 de este mes definirán su método de elección de candidatura presidencial, mientras MC insiste en que no se unirá a PAN, PRI y PRD), todo apunta a que el mayor problema del partido guinda está en el procesamiento interno de su candidatura presidencial. ¡Hasta mañana!



LLAMADO A LA UNIDAD EN CÓNCLAVE MORENISTA



▲ El Presidente cenó ayer con *corcholatas*, dirigencia y gobernadores de Morena en un

restaurante del Centro Histórico para perderles cohesión rumbo a 2024. Foto *La Jornada*



TRASCENDIÓ

Que si alguien tenía dudas de que resueltas las elecciones de Estado de México y Coahuila entraba de lleno la sucesión presidencial ya puede ir disipándolas, sobre todo con la reunión anoche en el restaurante El Mayor, a un costado de Palacio Nacional, donde **Andrés Manuel López Obrador** citó a las cuatro *corcholatas*, a un buen número de gobernadores de su partido, a **Mario Delgado** y a **Delfina Gómez**, quienes no supieron o no quisieron revelar mucho y solo **Ricardo Monreal Ávila** dijo que fue un llamado a cerrar filas.

Que **Marcelo Ebrard** pospuso un día la presentación de su propuesta para elegir candidato de Morena, en la que se plantea la renuncia al cargo de los aspirantes, lo cual no avalan ni la dirigencia nacional de Morena ni la jefa de Gobierno de Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**. **Mario Delgado** ha dicho que se apegarán a la Constitución y eso les permite dejar

el cargo hasta antes del arranque de las precampañas, en noviembre, en concordancia, por supuesto, con la doctora y con el Presidente. A ver si no le cancelaron anoche al canciller su acto.

Que la bancada de Morena en San Lázaro, liderada por **Ignacio Mier Velazco**, citó al segundo conversatorio sobre la reforma al Poder Judicial este martes con una lista de ponentes que, a decir de los organizadores, genera altas expectativas: el ministro en retiro **José Ramón Cossío**, el jurista y ex legislador **Eduardo Andrade**, así como la investigadora **María del Pilar Hernández**, el ex ministro **Armando Hernández** y la académica **Karolina Monika Gilas**.

Que a 14 años de la tragedia en la Guardería ABC de Hermosillo, Sonora, la Suprema Corte de Justicia tiene pendiente por resolver dos desacatos contra sentencias dictadas por tribunales que ordenan a las autoridades de los tres órdenes de gobierno la reparación del daño de manera integral a los familiares de las víctimas. Los casos están en manos de los ministros **Luis María Aguilar Morales** y **Javier Laynez Potisek** con el plan de que este miércoles se discuta uno de los proyectos de una herida que no acaba de cerrar. ■



12

Línea de salida

• El triunfo de Delfina Gómez en el Estado de México no sólo termina con 94 años de gobierno priista, también sepulta al grupo que vio nacer a los últimos liderazgos del tricolor capaces de llegar al Ejecutivo.

El domingo, como el futuro posible a lo que estaremos contando dentro de doce meses: ¿Morena arrasó y la oposición no encontró punto sensato a su alianza?

Parte de lo que vimos fue eso. El triunfo de **Delfina Gómez** en el Estado de México no sólo termina con 94 años de gobierno priista, también sepulta al grupo que vio nacer a los últimos liderazgos del tricolor capaces de llegar al Ejecutivo. Pero evidenció también la falsa unidad que Acción Nacional y lo que queda del PRD pregonaron para con **Alejandra del Moral**. El pésimo manejo de los minutos tras el cierre de casillas la llevaron a declararse ganadora sin el respaldo numérico de ninguna encuesta de salida. Tuvo que corregir luego de que las tendencias eran evidentes. Y, después de eso, ni un sólo mensaje de apoyo o agradecimiento al trabajo que hizo la exalcaldesa de Cuautitlán Izcalli hizo para representar el interés que hoy tienen en común estas tres fuerzas políticas (o cuatro, porque Nueva Alianza también se le unió): impedir que Morena llegara al gobierno estatal. Ninguno de los líderes nacionales de esas fuerzas en los minutos que siguieron al reconocimiento de su derrota se aparecieron, prefirieron voltear hasta su otro candidato, el del estado al norte.

Y ahí, en el otro espejo, el coahuilense expuso la división que habita en las filas morenistas, pero también dio una engañosa sensación de fuerza a una alianza que aspira a convertirse en una alternativa competitiva con, al menos, dos años de retraso en su proceso de apuntalamiento

de un liderazgo rumbo a la sucesión presidencial. Este mismo lunes, los tres partidos, rivales ideológicos, dicen, ofrecieron, un mensaje en el que anuncian oficialmente que en la elección del 2024 sus logos respaldarán al mismo personaje. Una firma y un ultimátum, porque enviaron un mensaje a Movimiento Ciudadano, ausente en este proceso electoral para que se una a

ellos y den pelea al candidato o candidata morenista. Los integrantes de Va por México adelantaron que el próximo 26 de junio presentarán su estrategia para definir cómo es que elegirán a su aspirante entre los más de 30 personajes que han levantado la mano. Hasta dentro de tres semanas, como si el tiempo no lo tuvieran encima desde hace meses.

Morena, por su parte, se prepara para meter segunda, sino es que estaban listos para meter tercera. Hasta que **López Obrador** invitó a todas las *corcholatas* a cenar anoche. Veremos cómo evoluciona en estas semanas la carrera al interior del partido en el gobierno para perfilar su candidatura.

Los siguientes meses serán de definiciones, en Morena lo entienden mucho mejor que en la oposición. PRI, PAN y un PRD en riesgo de perder su registro se dan aliento con al triunfo de **Manolo Jiménez** en Coahuila, aunque la distancia con la que se llevó la victoria, si bien considerable, se dio más por el conflicto morenista que se intentó resolver en los últimos días a punta de declinaciones a destiempo. Y Movimiento Ciudadano rechazando llamados a la alianza y, tras un periodo de reflexión que los hizo bajarse del proceso electoral de este año, autoconvenciéndose de que son competitivos en solitario.



Para este momento, las fuerzas políticas tendrían que estar todas en la línea de salida, pero algunas se sobreestiman en su propio perjuicio.

Se evidenció la falsa unidad que el PAN y lo que queda del PRD pregonaron para con Alejandra del Moral. El pésimo manejo la llevaron a declararse ganadora sin el respaldo de alguna encuesta.



ROZONES

Los frentes y los tiempos

Un año antes de las elecciones presidenciales del 2024, se dio este lunes, de facto, el banderazo de salida en la carrera por la "grande". Nadie tiene certeza de que esta competencia vaya a ser parejera en algún momento, pero lo que es un hecho es que, ahora, la Cuarta Transformación lleva ventaja y no precisamente por una "nariz", sino por varios metros. Anoche, el Presidente se reunió, en un hotel próximo al Zócalo capitalino, con las "corcholatas" **Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal**, así como con gobernadores y el dirigente de Morena, para aparentemente perfilar las reglas de la definición de candidato. Mientras tanto, la oposición, sin un rostro dominante que haya levantado la mano, está apenas en la etapa de preparación del método de selección de abanderado.

La institucionalidad

Y mientras diversos actores políticos y personajes de redes sociales mantienen una actitud que va de la desazón a la furia ante los resultados de las elecciones en el Estado de México, fue el gobernador de esa entidad, **Alfredo Del Mazo**, quien ayer pronunció un mensaje en el que, nos comentan, ha quedado reflejado el talante institucional de su administración, porque no sólo reconoció a las contendientes, la morenista **Delfina Gómez** y la priista **Alejandra del Moral**, sino que también dio cuenta de la relevancia que tiene el hecho de seguir precisamente las rutas institucionales ante la complejidad de retos que tiene la entidad más poblada del país. Del Mazo ha señalado que, una vez concluido el proceso electoral, habrá de iniciar los procesos de transición. Y, aunque no guste, nos dicen, es lo procedente y lo conveniente para los mexiquenses.

Lecciones de Coahuila

No estaría mal, nos hacen ver, que las cúpulas de Morena se tomaran su tiempo para analizar con toda calma la debacle que sufrió en los comicios de Coahuila. Y es que no fue sólo el hecho de perder la elección de gobernador, sino la forma en la que perdió. Hacía mucho tiempo que no se veía una ventaja de más de 30 puntos entre el primero y el segundo lugar, como fue el caso. No había ocurrido algo así durante la etapa que se conoce como la transición a la democracia. Más allá de que la alianza PRI-PAN-PRD eligió un buen candidato, las disputas internas del guinda contribuyeron a que **Manolo Jiménez** empujara a los partidos que lo apoyaron hacia el carro completo. El partido hegemónico a nivel nacional no fue capaz de procesar la ruptura con uno de sus aliados. Y cuando quiso ponerle pegamento, ya era demasiado tarde. ¿Aprenderán la lección? Veremos.

El obradorizador

Quien no para en sus intentos por congraciarse con Palacio Nacional, o al menos eso dicen observadores de los procesos legislativos y parlamentarios, es el diputado morenista **Alejandro Robles**, quien ayer dio a conocer otra iniciativa para blindar las obras de la Cuarta Transformación ante el freno del Poder Judicial. Esta vez, su propuesta es para que ninguna controversia constitucional o suspensión otorgada tenga efectos sobre los proyectos que el Presidente de la República tenga "a bien" considerar como de interés público o de seguridad nacional. Lo bueno es que ahorita nadie tiene la inten-



ción, nos dicen, es que no se quiere limitar a las instituciones ni violentar las facultades de cada poder. Lo malo es que algunos, como el legislador, eso es lo que entienden por "obradorizar". Uf.

¿Morelos ya tocó fondo?

Hay muchos que se preguntan si con la grave crisis de seguridad por la que atraviesa el estado de Morelos ya tocó fondo o si aún puede caer más abajo. Lo que ocurre en las carreteras, convertidas en tierra de nadie por los constantes asaltos, secuestros y extorsiones, es sólo un síntoma de un terrible mal que lacera a la sociedad morelense, a merced de un gobernador "indolente", como algunas voces califican a **Cuahtémoc Blanco**. La Iglesia católica dice ser víctima de delitos como asaltos, robos y extorsiones en plenas capillas. El líder de hoteleros señala que los turistas que visitan la entidad prefieren encerrarse en sus hoteles para no ser asaltados. Y las cifras oficiales hablan de un repunte en 10 delitos de alto impacto en el segundo bimestre de este año. ¿Y el gobernador? Lo último que se supo fue que andaba en un estadio... en Guadalajara. Echando cáscara. Así las cosas.

¿Posibilidades para el Inai?

Dos temas relevantes relacionados con el Inai ocurrieron ayer. Primero, porque aún incompleto, tuvo que sesionar para atender fallos que dos juzgados de distrito y un tribunal colegiado les pidieron sacar, aun cuando por omisión del Senado sean sólo cuatro comisionados. Así que **Blanca Lilia Ibarra**, **Norma Julieta del Río**, **Josefina Román** y **Adrián Alcalá** cumplieron con su tarea sentando así lo que podría ser un antecedente de operatividad. El segundo tema se dio por la solicitud que hizo el presidente de la Cámara de Diputados, **Santiago Creel**, a la ministra presidenta de la Corte, **Norma Piña**, para que se le pueda dar prioridad a la resolución de los casos que, relacionados con el instituto, están en manos de ministros. Parecen abrirse, nos comentan, posibles rutas de salida para que funcione el organismo. Pendientes.



RED COMPARTIDA

EL FACTOR PACO STANLEY

Detrás del proyecto de TelevisaUnivision, y N+ Docs con el homicidio del comediante Paco Stanley en 1999 hay mucho más que una serie, de entrada es reintentar meter a competir ViX, su servicio de streaming en español, con las grandes empresas del ramo: Netflix, Amazon Prime y HBO, por ejemplo. Además es un intento de construir nuevas narrativas involucrando voces y personajes que no tienen cabida en la televisión abierta, pretende ser un símbolo de apertura donde, literalmente, no habría nada intocable y es algo que intentan plantear desde el primer momento de la docuserie "El Show. Crónica de un asesinato". En términos de negocios, por otro lado, es la búsqueda constante de hacer que las audiencias paguen por lo que ven, un poco como los partidos de fútbol que antes se podían ver en los canales populares de la televisión y ahora se ven en canales de distribución restringida. Hay una caída en los ingresos publicitarios de las televisoras, a nivel mundial, y el intento de captar a un segmento poblacional que gasta si hay productos de calidad es parte del proyecto. Ahora, a la duda de si hay una intención política en recuperar la muerte de un comediante,

actor y presentador como la respuesta que se tiene en el corto plazo es que, con los elementos que se darán a conocer en los cinco capítulos de la serie, es posible pensar en la reapertura del caso, aunque eso depende más del ánimo del gobierno porque, vale la pena recordar, que todos los que fueron en su momento investigados y metidos a la cárcel en el gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas tuvieron que ser liberados por el de Andrés Manuel López Obrador por falta de pruebas.

Tras la jornada de elecciones, los partidos políticos parecen tener una cruda electoral que de plano hizo que digan que esta semana no quieren ver a nadie. Nos cuentan que en los festejos por la gubernatura de Coahuila, Marko Cortés le comentó a Alejandro Moreno de hacer una tregua para platicar la ruta de cara al 2024, ya que en ambos partidos hay cuadros que deben ser tomados

en cuenta. A quien de plano fue dejado de lado fue a Jesús Zambrano que corre el riesgo de perder el registro del PRD en el Estado de México por los pocos votos obtenidos. Esta semana parece que será de tregua, pero la verdad es que tienen mucho que hacer porque quién sabe cómo les vaya a ir.

Oiga, por cierto, nos dicen que dentro de las dirigencias de la alianza Va Por México se señala al gobernador Alfredo del Mazo como parte de la responsabilidad en la derrota de Alejandro del Moral, pero lo que los líderes del PRI mexicano dicen es que los líderes nacionales de la alianza deberían ser un poco más autocríticos. Nos cuentan que en el Estado de México no cayó nada bien que se fueran a la fiesta de la victoria en Coahuila y no arroparan a la candidata que vino de atrás, en una diferencia mayor de 15 puntos, para dejarla en un dígito solamente.

Casualmente en Morena nos comentan que quien no se encuentra muy feliz con el tema de la diferencia de puntos es Claudia Sheinbaum, ya que pensaba que la ventaja de Delfina Gómez sería mucho mayor y el nivel de abstencionismo asusta, porque ella espera que CDMX y Edomex le den millones de votos en sus aspiraciones presidenciales. Oficialmente Morena gracias a la aportación de votos del PVEM, que le dio el 10%, y el PT, con otro 7%.

Pese a que diversas organizaciones ciudadanas estuvieron operando en favor de ir a votar, hoy agradecen que sea el propio INE quien sancione las elecciones y por eso mismo se tenga certeza de los resultados de la jornada del 4 de junio, ojo, la nueva gobernadora se lleva realmente el 36% de los posibles votantes, poco más de una tercera parte del padrón electoral. Ahora, inicia el proceso de elección del próximo 2024, donde el Edomex es el laboratorio político electoral por excelencia.



Elección 2023: El triunfo del INE

HECHOS Y
SUSURROS

DOLORES
COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @rf59

La elección en los estados de México y Coahuila por encima de los resultados, mostraron la gran capacidad de los hombres y mujeres que trabajan en el Instituto Nacional Electoral (INE) quienes demostraron la eficacia de la autoridad electoral, que tiene como misión fundamental la logística democrática.

En ambas entidades, se instalaron el 99.996% de casillas de las 24 mil 480. En Coahuila 4 mil 47 y en el Estado de México 20 mil 433 y solo no se instaló en Coatepec, municipio mexiquense por una protesta que produjo inseguridad.

Sin duda, independientemente de los resultados, quedó demostrada una vez más, la capacidad organizativa del INE que dio certeza al proceso electoral de este 2023.

Es fundamental reconocer la importancia de la participación de los 171 mil 127 ciudadanos que aceptaron trabajar en las mesas

directivas de las 24 mil 480 casillas. A esos mexicanos a quien les debemos expresar nuestro agradecimiento, porque son ellos los defensores de la democracia.

Por ello, debemos cuidar al INE, se acercan las elecciones en 2024, en donde se elegirá Presidente de la República, 128 senadores, 500 diputados federales, 31 congresos locales, mil 580 ayuntamientos, nueve gobernadores, en la Ciudad de México, Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán; 16 alcaldías en la cdmx y 24 juntas municipales.

Para ello, requerimos un INE fuerte y sólido. Gracias INE, hasta dentro de un año, esperamos nuevamente su gran trabajo de logística.

SUSURROS

1. Y hablando de la elección de 2024, Mario Delgado cambió la reunión programada para ayer y será en esta semana cuando se reúna con "Las Corcholatas" para definir el método de selección. Las voces de Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal en el sentido de no confiar en la encuesta de Morena y la necesidad de renunciar antes a sus cargos públicos para la definición de quien represente. Y la voz de **Claudia Sheinbaum** de que ella si confía en el método de selección y el silencio de Adán

Augusto. Ya en este espacio hemos hablado de las probables fracturas por la selección del candidato.

2. La bicicleta se ha convertido en un medio de transporte fundamental en las ciudades de la República Mexicana. En 2018, la Organización de las Naciones Unidas, declaró el 3 de junio como el día mundial de la bicicleta. En la Ciudad de México, el nuevo récord de viajes para el sistema Ecobici se alcanzó en tan solo nueve meses, desde que la empresa 5M2-BKT asumió la operación de la red de bicicletas públicas. Tirso Navarro, directivo del Consorcio, informa que Ecobici sumó 3.8 millones de viajes durante los primeros cinco meses del año, lo que demuestra que el uso de este sistema de transporte público sustentable no sólo recuperó los niveles de uso previos a la pandemia de Covid-19 en la Ciudad de México, sino que los ha superado.

3. Mi solidaridad infinita a la familia, amigos y colaboradores del Gran periodista Ricardo Rocha Reynaga, que el domingo 4 de junio trascendió. Hoy el periodismo mexicano está de luto. QEPD.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



Signos
vitales

38

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

Edomex, ¿la gran traición?

De la maquinaria electoral que llevó a **Enrique Peña Nieto** a Los Pinos, poco quedaba. Menos, de la alianza entre el Grupo Atlacomulco y el Grupo Huichapan que controló a las estructuras priistas durante dos décadas.

Esa lucha intestina, en su última etapa, confrontó al dirigente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, con una facción hidalguesa. Y en el Estado de México tuvo uno de sus episodios definitivos.

Herederos de gobernadores, secretarios de Estado y líderes priistas, **Jorge Rojo García de Alba** era uno de los representantes más conspicuos de esa generación tricolor. Alejado de **Miguel Ángel Osorio Chong**, aceptó ser delegado especial del CEN del PRI en el Estado de México, nombrado por Moreno Cárdenas.

Sus funciones, empero, estuvieron limitadas... por una indagatoria, por presunto tráfico ilegal de combustible en una de sus propiedades. Aunque otros explican su ausencia... por su cercanía al coordinador de la campaña morenista, **Horacio Duarte**.

¿Un agente doble en la campaña del Estado de México? Confirmada la derrota que adelantaban las encuestas, importantes cuadros priistas se asumen como víctimas de una emboscada... dentro y fuera del "bloque de contención". A Movimiento Ciudadano reclaman su "perversa decisión" de no postular candidato a la gubernatura favorecía a Morena, pero sobre todo su ofensiva directa contra el PRI en vísperas del cierre de las campañas.

Alfredo del Mazo es señalado directamente por haber entregado la gubernatura. "La única cosa peor al autoritarismo de Palacio Nacional", definen, "es la debilidad del gobernador, quien se puso a disposición de Palacio Nacional desde el arranque del sexenio. Ahora quedó confirmado que prefirió negociar la derrota en las urnas, a cambio de un indulto presidencial que se extiende a sus hermanos, Alejandro y Adrián".

¿Abandono o trapicheo? El consenso entre los mandos priistas apunta a un pacto entre Del Mazo y el principal huésped de Palacio Nacional, aunque otras voces informadas apuntan hacia la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum como la principal facilitadora de un acuerdo político. Un análisis electoral a profundidad, empero, confirma que los involucrados en Va por México inexplicablemente dejaron escapar la opción de triunfo, por una infructuosa campaña de aire.

Alejandra del Moral deja una estela de damnificados entre los consultores políticos: **Carlos Mandujano**, **Ricky Arango**, **Roberto Trad** y Pico Covarrubias, entre ellos. Enfrente, un pool de agencias en el que estuvieron Heurística, a cargo de la estrategia general de campaña, y Cuadrangular, firma responsable de implementar la estrategia digital de campaña. Para sectores específicos, el encargado fue la agencia Trejo Comunicaciones. Con esta victoria, estos equipos de comunicación se posicionan como favoritos para los procesos electorales del 2024.

Efectos secundarios

¿RELEVOS? Los triunfos de **Delfina Gómez** en el Estado de México y Manolo Jiménez en Coahuila son irrefutables. Ambos, con ventajas de dos dígitos, lo que cierra la puerta a cualquier amenaza de conflicto postelectoral. Para el PRI, la victoria en la entidad fronteriza —donde además de la gubernatura, tendrá mayoría calificada junto con sus el PAN y el PRD— es una bocanada de oxígeno. De inmediato han surgido voces sobre "el mensaje de Coahuila". "La fórmula mágica es el trabajo en unidad", resumió Jiménez, "El amor le ganó al odio. El trabajo le ganó a la grilla". Además de la alianza anti-Morena, hubo un proyecto político en torno a un objetivo. **Manolo Jiménez Salinas** —para bien o para mal— encarna al futuro del PRI. Alito Moreno no podrá colgarse medalla alguna, aunque no se caiga Va por México.



¿Y ahora qué?



Finalizados los procesos electorales en el Estado de México y Coahuila, arranca la campaña presidencial hacia 2024. Ya no podremos llamarnos a engaño de cómo será esta campaña y sus previsibles resultados si no hay cambios radicales en la oposición.

El nuevo acarreo se llama encuestas; la campaña del Edomex, carente de propuestas y los dos debates, absolutamente inútiles, de las candidatas, fue sustituida por una campaña de encuestas impulsada por Morena que le "daban" a Delfina Gómez una ventaja superior a 20 puntos sobre Alejandra del Mo-

ral, quien sólo fue capaz de responder que estaban acortando la distancia y que, "caballo que alcanza gana".

Las dos candidatas mintieron de la misma forma que sus supuestas encuestas: ni Delfina fue la aplanadora que decía ser -su ventaja final fue de 8.31% - y Alejandra sólo tenía un mísero jamelgo para competir: el PRI.

Ninguna de las candidatas fue capaz de vencer al abstencionismo y la ganadora, Delfina Gómez, tendrá una representatividad real de 26% de los electores del Estado de México. Pero logró lo que quería: muchos recursos y votantes cautivos para 2024.

Si se cree que el resultado de ayer va a servir de acicate para mover, ahora sí, a los abstencionistas en el próximo año, se caerá en el mismo error que se viene cometiendo desde hace casi cinco años. AMLO ha sido mucho más eficiente en inocular la continuidad inevitable de la 4T en 2024, que los partidos de oposición en saberse presentar como una alternativa real para los ciudadanos.

La alianza opositora cómo fue ideada hace un par de años, murió ayer de forma fulminante. El Revolucionario Institucional pasa de ser un partido nacional a un muy pobre parti-

do regional; Coahuila y Durango representan sólo 4% del padrón nacional de electores. De hecho, a partir de ayer, el PRI tiene menos peso electoral que Movimiento Ciudadano y es ahora similar al Partido Verde. Del PRD, nadie tiene claro qué aporta cómo aliado electoral.

Si quedaba alguna duda de lo que *Alito* puede aportar a la alianza -que no sea su ego- ayer quedó muy claro: nada.

También quedó claro que Marko Cortés y Jesús Zambrano no representan a sus partidos ni mucho menos a los electores adversos a la 4T. El resultado de ayer confirma que, si se quiere reconstruir la idea de una posible alianza, se debe de empezar por exigir la renuncia inmediata de todos sus dirigentes a fin de enviar a los ciudadanos un mensaje renovador. Sobre todo, en el PAN.

Acción Nacional tiene dirigentes alternativos muy atractivos como Mauricio Vila -gobernador de Yucatán- que podrían encabezar una alianza mucho más pragmática y con un liderazgo que deje fuera a personajes como *Alito*, y muchos otros más, que producen un rechazo total en los ciudadanos.

Por el lado de Morena, ayer ganó Claudia

Sheinbaum, quien demuestra que una mujer morenista sí puede llegar al poder. Claudia tendrá en Delfina Gómez una aliada incondicional con muchos recursos y votantes cautivos.

La victoria de Manolo Jiménez en Coahuila se explica por un muy buen candidato que sí tuvo tiempo de construir una campaña exitosa y, sobre todo, por la visión del gobernador Miguel Riquelme (quién podría ser un gran relevo del nuevo PRI regional). Que no vengán ahora con que fue un triunfo de la alianza.

El PAN debe imponerse a sus socios en la coalición y evaluar -y sumar- a otras opciones que aporten lo que el PRI y el PRD ya no pueden dar. Lo que Acción Nacional ya no tiene, es tiempo que perder. Tal vez el tema ya no es la elección presidencial sino enfocarse en la representación de la alianza en el futuro Congreso. Es posible que allí esté su oportunidad de reconstruir su relación con sus votantes.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



KIOSKO

Con todo cuesta arriba

:::: El que “se sacó la rifa del tigre” en Yucatán, nos cuentan, fue **Gaspar Quintal Parra**, recién nombrado nuevo dirigente estatal del PRI, pues a un año de las elecciones se puso de meta subir de 10% a 30% las preferencias electorales a favor del tricolor. Sin embargo, nos explican que gran parte de la militancia priista brincó a Morena o al PAN, que son los más fuertes en el estado, y aunque don Gaspar dejó entrever que ante lo pegado de los números de unos y otros el tricolor podría ser la diferencia, los que saben dicen que no le alcanza “el parque” y ni morenistas ni panistas lo quieren de su lado, pero “se vale soñar”.



Gaspar
Quintal Parra

El diputado “oveja negra”

:::: En Morelos, nos comparten que el partido Nueva Alianza está “sudando frío” con su diputado local **Agustín Alonso Gutiérrez**, quien es renuente a transparentar su declaración de bienes patrimoniales pero tiene la debilidad de exhibir sus ranchos, parques acuáticos y las fiestas populares que organiza, en las que regala autos y motocicletas “a diestra y siniestra”, lo cual dificulta al partido justificar los gastos del legislador. Sin embargo, nos detallan que lo que más preocupa es que a don Agustín hace un tiempo lo relacionaron con **Esther Yadira**, alias *La Jefa*, detenida por presuntos vínculos con el crimen organizado, y ahora también con **René Bejarano**, su mentor político y asesor en temas municipales. ¡Qué amiguitos!

Entre corcholatas y delfines

:::: Desde Puebla nos platican que el que navega “viento en popa” es el gobernador interino, **Sergio Salomón** (Morena). Nos explican que este fin de semana, con la visita a la capital poblana de **Claudia Sheinbaum** (Morena), una de las *corcholatas* mejor posicionadas hacia 2024, el mandatario se consolidó como el mandamás del morenismo en la entidad, y aprovechó para apuntalar a quien, nos confían, podría ser su *delfín*: el secretario de Gobernación estatal, **Julio Huerta**, quien se estrenó como el enlace de la jefa de Gobierno con la *Ciudad de los Ángeles*, algo que, nos aseguran, habría levantado más de una ceja en San Lázaro y el Senado. ¡Qué tal!



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoyconfianza.com

Los partidos en sus laberintos

• El cinturón urbano metropolitano esta vez no se mantuvo azul, como había ocurrido en el 2021.

El triunfo de Morena en el Estado de México que implica, más allá de ciertas declaraciones interesadas, una derrota en toda la línea del prisma en su entidad más representativa, puede hacernos perder de vista varias lecturas que son esenciales para el comienzo de la batalla política por el 2024, que ayer comenzó.

En Morena se convocó para los próximos días a los aspirantes a la candidatura presidencial. La fecha se movió hacia el 11 de junio, cuando se reúna el consejo político de Morena. El canciller **Marcelo Ebrard** anunció que será hoy martes cuando dé a conocer su propuesta para el método de elección, pero será difícil que ese método termine superando al real, el de la encuesta de un solo hombre.

Ayer el presidente **López Obrador** insistió en que no se involucrará en la selección del candidato o candidata, pero la verdad es que ello es bastante poco creíble. En buena medida lo podremos saber cuando se conozca el método público de elección, más allá de si hay o no encuestas.

Paradójicamente, los resultados electorales deben haber reforzado en Palacio Nacional la idea de que elegir al aspirante directamente (aunque la encuesta actúe como mecanismo de legitimidad) funciona mucho mejor que dejarlo a la plena voluntad de los encuestados: es una de las enormes diferencias del resultado entre **Delfina Gómez** en el Estado de México y **Armando Guadiana** en Coahuila.

El resultado del domingo, para los seguidores de **Claudia Sheinbaum**, debe haber sido lo mejor que les pudiera ocurrir. La gente de **Claudia** fue de las principales operadoras en el Estado de México, sobre todo en el cinturón urbano metropolitano, que esta vez no se mantuvo azul, como había ocurrido en el 2021.

En toda esa zona, de fuerte influencia panista, ganó Morena y se demostró con ello que, cuando hay alianzas, los candidatos no deben tener fuertes sellos partidarios, porque si no, en muchos casos, los aliados no se movilizan. Y eso pasó con buena parte del PAN, lo que, aunado a la prescindencia de **Alfredo del Mazo**, termina explicando mucho del resultado en Edomex, a pesar de que **Alejandra del Moral** era una buena candidata, aunque a su campaña le faltó unidad y enjundia para contrastarse con Morena. Ser valiente es importante, pero electoralmente no dice nada.

La contracara de esa realidad fue **Manolo Jiménez** en Coahuila, que siempre insistió en que se lo debería ver como un candidato ciudadano. Y lo es, resultaba un candidato natural para una alianza, pese a provenir del PRI. Venía del tricolor, pero también estudió en el TEC de Monterrey, es empresario miembro de una familia con generaciones en distintos sectores productivos regionales, su lenguaje no es ideológico y tenía propuestas muy aterrizadas.

No sé si es un perfil para un nuevo PRI, porque no sé tampoco si podemos esperar en el futuro un nuevo PRI, pero sí es un perfil para una nueva época que generará candidatos mucho más ciudadanizados. Lo que hoy los partidos todavía no asumen.

Ayer, los dirigentes del PRI, PAN y PRD aseguraron que el 26 de junio darán a conocer el método para la selección de candidatos de unidad. A ver qué anuncian. Desde ahora tendrían que estar advertidos de que, más allá de sus cualidades personales, cualquiera que tenga un perfil muy partidario terminará vetado o cuestionado por los propios aliancistas. Lo que pasó en el *corredor azul* en el Estado de México o con **Guadiana** y **Mejía** en Coahuila, lo demuestra, como también, por el contrario, lo confirma el triunfo de **Jiménez** en ese estado.

Hay algo que decían ayer, creo que fue **Marko Cortés** quien lo destacó, que es verdad: cuando se suman los votos de las dos grandes alianzas que compitieron el domingo en los dos estados, el resultado es similar, unos tres millones y medio de votos para cada uno. El dato es verídico, pero nada puede disimular el costo político que tendrá el haber perdido el Estado de México, particularmente de cara al 2024 (incluyendo las elecciones municipales en ese estado que serán convergentes con las federales).

Lo que no deja de asombrarme, hablando de los aliancistas, es la absoluta falta de autocritica de sus dirigentes: los vimos y escuchamos en las últimas 48 horas hablando como si hubieran obtenido un gran resultado, como si eso que anunciaron falazmente a las 18 horas del domingo, el triunfo de **Alejandra del Moral**, hubiera sido verdad. Es una irresponsabilidad hacer ese anuncio sin resultados reales, pero lo es más que inmediatamente después se hayan ido de Toluca a Saltillo a festejar con **Jiménez**, dejando sola y con resultados reales, a **Del Moral** y luego no asumir, ninguno de ellos, la gravedad de la derrota en el Estado de México.

Ayer también, Movimiento Ciudadano ratificó que irá solo a los comicios del 2024. Su participación en la alianza hubiera sido muy importante en el Edomex. No sólo no se aliaron, sino que, al igual que en Coahuila, decidieron no participar y, al final, lanzaron una campaña contra el PRI que, en los hechos, vulneraba la alianza.

Si van solos en el 2024 dividirán el voto opositor y es una de las mejores noticias que le pueden dar a Morena: no creo que ninguno de los potenciales aspirantes de MC le quite votos a Morena, se los quitarán a la alianza opositora. Confieso que la de MC es una estrategia que me cuesta entender, salvo que, simplemente, nos estén engañando con la verdad. Lo cual es bastante probable.



Al final, el PREP del Estado de México arrojó los siguientes resultados. Primer lugar en la elección de gobernadora: **Delfina Gómez** (Morena, PT, Verde) con 52.65% de los votos. Segundo lugar: **Alejandra del Moral** (PAN, PRI, PRD, NA) con 44.34 por ciento. La diferencia entre una y otra fue de 8.31 puntos porcentuales.



La gran mayoría de los encuestadores se equivocaron en sus últimas mediciones antes de las elecciones. Fueron unos de los perdedores del domingo en los comicios mexiquenses.

Tengo frente a mí una tabla que contiene 27 de las últimas encuestas que se levantaron. Algunas, pocas, se publicaron. La mayoría, no. Por desgracia, ya son pocos los medios de comunicación que contratan y reportan encuestas preelectorales.

De las 27 encuestas, 23 le daban una diferencia de dos dígitos a **Delfina** sobre **Alejandra**. Seis reportaban una brecha de más de veinte puntos porcentuales. La que más hablaba de hasta 24.6 puntos entre el primer y segundo lugar. Sólo se equivocó por 16.3 puntos porcentuales, tres veces más que la diferencia real.

Honor a quien honor merece. Las dos encuestas publicadas que arrojaron los resultados más certeros fueron la de México Elige, para Radio Fórmula, que traía una diferencia de 6.4 puntos porcentuales a favor de **Delfina**, y la del periódico *Reforma*, con diez puntos.

Todas las demás tienen mayores diferencias y, por tanto, erraron en el pronóstico. Algunas más gacho que otras.

A estas alturas del sexenio, es evidente que los encuestadores están sobreestimando las intenciones reales de voto a favor de **Morena** y subestimando las de la oposición.

Espero, como han hecho los encuestadores serios en el pasado, que como gremio hagan una reflexión de por qué el método demoscópico está fallando.

Esto es muy importante rumbo al 2024. Al país no le conviene lo que ocurrió en los comicios del Estado de México. La idea de que la elección ya estaba definida, que la ganaría **Delfina** cómodamente y que, por tanto, la jornada electoral sería un mero trámite.

La propia campaña de **Gómez** se encargó de difundir esta tesis del "hecho consumado" en spots de radio y televisión. Se trata de una típica estrategia de campaña para desincentivar el voto de los opositores. "Mira, no te hagas bolas, esto ya está definido, va a ganar nuestro candidato, y por mucho, así que

no pierdas tiempo en asistir a las urnas para votar por el que va a perder".

En el Edomex, la abstención fue alta: 50% del padrón no asistió a votar. ¿Habría ido más gente a votar si la percepción sobre la elección era que venía más cerrada de lo que reportaban los encuestadores? Probablemente. Es sabido que las elecciones más competidas atraen a más electores.



Morena, desde luego, va a tratar de replicar la estrategia del "hecho consumado" para la elección de 2024. Ya lo está

haciendo minimizando las posibilidades de la oposición de ganar el año que viene. Nomás faltan encuestas que, como en el Edomex, transmitan esta idea para que se convierta en realidad.

El Estado de México nos enseña que hay que tener mucho cuidado con las encuestas en 2024. Muchísimo. Entre que hay errores metodológicos y algunos encuestadores publican sondeos de propaganda, la información puede ser errónea.

Un último punto sobre el pobre desempeño de las encuestas en el Edomex. Supuestamente, **Morena** elegirá a su candidato presidencial por medio de encuestas. Pero éstas resultaron un fiasco para medir lo que realmente pensaba el electorado mexiquense.

¿Por qué deberían de confiar las llamadas corcholatas en los resultados que reporten las encuestas cuando se anuncie a la ganadora?

Digamos que **Sheinbaum**, efectivamente, se alza con la victoria porque **Morena** publica las encuestas que le daban un margen de diferencia de cinco a diez puntos frente a **Ebrard**. ¿Con qué seguridad va admitir **Marcelo** que perdió en buena lid con instrumentos demoscópicos que han perdido credibilidad?

Lo bueno es que lo de las encuestas de **Morena** es pura faramalla. Al final, será **López Obrador**, con su dedito, el que decida quién será el candidato presidencial morenista. Pero **Mario Delgado** deberá preparar un buen show demoscópico para legitimar la decisión del Presidente. No está nada fácil después del ridículo que demostraron las encuestas en el Estado de México.





FRENTES POLÍTICOS

1. Satisfacción. Tras el virtual triunfo de **Delfina Gómez** como gobernadora por **Morena**, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, aseguró que "salimos ganando todo el movimiento y todo México". Expresó: "En particular en el Estado de México, pues sí es un proceso histórico, es el estado con más lista nominal, con más población, es la primera vez que hay una alternancia en el poder", señaló. Calificó como "emotivo" el triunfo de **Gómez** al recordar que "es una mujer que viene de abajo, de una familia humilde, que sale adelante, que es maestra que después se hace directora de su escuela, después presidenta municipal en Texcoco (...) y ahora un triunfo contundente". Y apenas viene lo bueno: la lupa se magnifica.

2. Excusas. **Marko Cortés**, líder nacional del PAN, informó que "estamos a 362 días de la elección en la que cambiaremos a México. Hoy reinstalaremos la mesa de trabajos, de esfuerzos conjuntos, con diversos actores de la sociedad porque buscamos construir rumbo al 2024 la coalición más potente, más incluyente, más abierta y la más competitiva". Pocos le creen. Reconoció que a la coalición Va por México le faltó incentivar a los ciudadanos a votar, lo que habría provocado su derrota en el Estado de México. Eso sí, se luce con la victoria del priista **Manolo Jiménez** en Coahuila. ¿Si no pudieron con **Delfina**, que en términos boxísticos es un bulto, cómo podrán con una *corcholata* peso completo?, ¿será por eso que mejor le piden su renuncia?

3. Nace una estrella. Después de que **Delfina Gómez** se llevó la victoria electoral en el Estado de México, envió un mensaje a su contrincante: "Saludamos a esta hora el reconocimiento de los resultados electorales por parte de **Alejandra del Moral**. El respeto a la democracia es una condición indispensable para construir el Estado de México de bienestar para todas y todos", escribió. Sin embargo, queda en el ambiente un halo de esperanza. **Rosario Robles**, exfuncionaria, le envió un mensaje por redes sociales: "Muchas mujeres en el país te admiramos y con muchas Alejandras como tú resca-

haremos a nuestro país. Que nadie lo dude". Sin la cúpula del PRI, sin el dinero de la CTM y prácticamente sola, puso a temblar a **Morena**. ¡Aguas!

4. Descalabrados. Después de que **Morena** les arrebató el bastión más importante en el país, el Estado de México, los tres dirigentes de la alianza Va por México, **Alejandro Moreno**, **Marko Cortés** y **Jesús Zambrano**, se comprometieron a establecer una mesa con ciudadanos para construir el método de selección de candidato único a la Presidencia y tenerlo listo y anunciado el 26 de junio. Renovar las dirigencias y empezar a trabajar en serio. Mientras no renuncien y dejen el camino libre a verdaderos liderazgos, están condenados a perder. Fracasaron en una elección de un estado con 14 millones de habitantes y ganaron una de un estado con 3 millones. Y todavía dice **Marko Cortés** que en el domingo electoral "quedamos parejos". Sí, ajá.

5. Sobrado. **Dante Delgado**, coordinador nacional de **Movimiento Ciudadano**, rechazó la invitación de Va por México para aliarse en 2024. Afirmó que su partido puede ganar la Presidencia y la mayoría en el Congreso por sí solo y cuestionó a la oposición por no aprender de sus "23 fracasos" anteriores. "Advertimos que no estaríamos tocando los violines en un barco que iba a pique y destinado al fracaso. Lo decimos una vez más: no nos vamos a subir al Titanic de Va por México", escribió en redes sociales. Y agregó que hoy su partido es la segunda fuerza de oposición en el país y, frente a quienes sólo le han fallado a México, "la única alternativa de cambio". **Samuel García**, **Enrique Alfaro** y **Luis Donald Colosio Riojas** son sus más fuertes activos. No le alcanza.



En términos de marketing, que 9 de cada 10 consumidores elijan un producto es una prueba contundente de su calidad: "9 de cada 10 consumidores prefieren productos con un perfil medioambiental". En cuestiones de políticas públicas representa una proporción apabullante de las preferencias: "9 de cada 10 mexicanos están a favor de reducir la jornada laboral a 40 horas semanales, con dos días de descanso". En asuntos de salud significa que es un tema indudablemente prioritario: "9 de cada 10 mexicanos tendrán obesidad en 2050". En todos los casos, dicha proporción se acepta como prueba contundente. Pues bien, según el Statista Research Department, 9 de las 10 ciudades más peligrosas del mundo en 2022 fueron mexicanas. La semana pasada se publicó la actualización de este estudio, en el cual: del uno al seis de las ciudades más peligrosas del mundo siguen siendo mexicanas, México es el país (que no está en guerra) con más ciudades en la lista (18 de 50) y, por lo tanto, el más peligroso, seguido por Brasil (11) y Venezuela (6), el 67% de esas ciudades pertenecen a estados gobernados por el mismo partido oficialista y, asombrosamente, el Estado de México no aparece en dicha clasificación.



DELFIN

Con ese título se conocía al heredero de la corona en Francia desde que el conde, **Humberto II**, de la provincia francesa que llevaba el mismo nombre: Delfín, intercambió su señorío sobre la misma al rey **Felipe VI**, allá por 1349, a cambio, entre otras condiciones, de que en adelante los herederos al trono ostentaran el título de delfín. Ése es el origen de que actualmente nos refiramos como delfín a la persona designada por el presidente para sucederlo. El domingo, casi inmediatamente después (menos de una hora) de que cerraran las casillas de votación, la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, publicó una fotografía en la que posa junto con **Delfina Gómez**, felicitándola por ser la gobernadora

electa del Estado de México. En dicha foto, tanto **Delfina** como **Claudia** llevan una camiseta en cuya parte superior se lee: "**Delfina**". Haya sido como haya sido, por sagacidad o con ingenuidad, estoy seguro de que muchos recordamos la frase atribuida al célebre ideólogo priista **Jesús Reyes Heróles**: "En política, la forma es fondo".



ORCA

La película *Después de la Tierra* se ambienta en un hipotético futuro, 1000 años después de que la humanidad tuviera que abandonar el planeta por un cataclismo ambiental. Para cuando los protagonistas se estrellan en la Tierra, se supone que "todo en el planeta ha evolucionado para matar a los humanos". Llevamos semanas oyendo hablar de una orca Gladis que ha iniciado una revolución contra los humanos (a decir de algunos marineros) hundiendo tres embarcaciones. En realidad, se tienen registrados más de 500

Lo inquietante es que, tan sólo en mayo de este año, se hayan registrado 20 incidentes en Gibraltar.

contactos de orcas con barcos desde 2020. De hecho, "Gladis" en realidad no es un nombre propio, sino que tiene su origen en "orca gladiador" y es la denominación que se dio a una vaina de orcas que están interactuando con barcos. Pero lo inquietante es que, tan sólo en mayo de este año, se hayan registrado 20 incidentes en Gibraltar. Los científicos piensan que la matriarca de la vaina sufrió algún evento traumático con un velero y desarrolló esta estrategia que los especímenes más jóvenes están replicando.



EVOLUCIÓN

Tanto ornitorrincos como orcas derivan su capacidad de producir leche de un ancestro común que vivió hace 170 millones de años (con los dinosaurios). De hecho, todos los mamíferos evolucionaron a partir de reptiles, hace 70 millones de años, pero sólo algunos "volvieron" por completo al agua, hace 16 millones de años.



BAJOSOSPECHA

ÉPOCA DE DEFINICIONES

POR BIBIANA BELSASSO

bibibelsasso@hotmail.com

El domingo pasado acudieron a votar más de 15 millones de mexicanos. La mayoría desde sus estados, pero también desde el extranjero y los presos que no han sido condenados.

Lo que vimos en el Estado de México fue una mayor votación que se da regularmente, pero en el llamado corredor azul y donde Alejandra del Moral pasó gran parte de su campaña los votos no fueron para la alianza PAN, PRI y PRD. Todo parece indicar que el PAN no se movilizó por una candidata del PRI.

En Coahuila, a pesar de que días antes los dirigentes del Partido Verde y del Partido del Trabajo declinaron en favor de Armando Guadiana, candidato de Morena, éste quedó muy lejos del candidato Manolo Jiménez de la alianza PRI, PAN, PRD. Lenin Pérez y Ricardo Mejía, a quienes sus partidos les retiraron su apoyo, de todas maneras aparecieron en la boleta electoral. Todo parece ser que los dirigentes de los llamados "partidos satélites de Morena", al ver que las encuestas no los favorecían, pensaron mejor en un futuro no muy lejano... el 2024.

El PRI pierde su gran bastión que ha sido el Estado de México, que habitan 13 millones de electores, el tricolor cantó victoria en Coahuila, que cuenta con poco más de tres millones de electores.

En los dos estados no se daba alternancia de partido político desde la época de la Revolución. El PRI había sido siempre el partido hegemónico, pero esta derrota, tanto para la alianza en el Estado de México como para Morena en Coahuila ha dejado aprendizajes importantes para tomar decisiones para la próxima campaña presidencial.

La oposición asegura que en 2024 va de la mano...

MORENA AUMENTA PODER TERRITORIAL



LOS VIRTUALES gobernadores del Edomex (arriba) y Coahuila, el domingo, en conferencia de prensa tras conocer los resultados del conteo rápido.

Fotos: Cuartocero



12

...ano, pero los tropiezos en el camino han encendido las alertas y los cuestionamientos se hacen presentes. ¿Qué tanto le aporta cada partido a esta alianza? ¿A qué partido le toca escoger al candidato? ¿Qué pasa si los dirigentes de los partidos se quieren imponer?

Después de la derrota en la entidad mexicana, los señalamientos a Alejandro Moreno, presidente del PRI, y a Marko Cortés, del PAN, están a la orden del día. Mientras la entidad mexicana se pinta de color guinda, en Coahuila sí gana ampliamente el PRI. La diferencia es el tamaño y votos que llegan de esos estados. Que el tricolor haya ganado Coahuila, no es un éxito similar al Estado de México.

Por otro lado, en Morena se han dado cuenta de que los partidos como el PT y el Verde son importantes para ganar y sobre todo para lograr mayoría mediante acuerdos en los congresos. Es verdad que en algunas partes estos partidos tienen que ir solos para conservar el registro, pero en Coahuila ir separados les costó mucho.

Ya estamos en época de definiciones. A la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, la victoria en el Edomex le da un margen muy importante de maniobra para definir la candidatura

presidencial de su partido, ella fue la encargada en gran medida de esa elección. Pero no se puede descartar la presencia tanto del canciller Marcelo Ebrard como del secretario de gobernación, Adán Augusto López.

Con estos tres precandidatos, Morena tiene cubierta la búsqueda para tener un candidato. En la oposición, por lo menos yo, no veo aún a nadie que pueda ser competitivo.

Morena incrementó su poder territorial, el cual no ha dejado de crecer desde 2018, cuando además de ganar la Presidencia, ganó sus primeras 5 entidades. Al igual que este domingo, diversos gobernadores en funciones llegaron a sus cargos postulados por alianzas partidistas, y de cara al 2024 llegará a las presidenciales con más poder que nunca en sus 10 años de vida.

En ninguna ocasión anterior, una fuerza política con tampoco tiempo se ha expandido a la velocidad que lo ha hecho Morena, ni el PAN que durante 50 años luchó por la alternancia ni el PRD que al principio de los 2000 logró quedarse con la Ciudad de México.

Hoy, Morena, con el triunfo del Estado de México, tiene en sus manos 21 de 32 entidades. Ahora que, con este triunfo de la maestra Delfina

Gómez, esté definido el 2024, todavía no es definitivo. Se percibe muy difícil que la oposición pudiera ganar el 2024, pero todavía se pueden mover las cartas. Recordemos que no necesariamente el partido que gana el Estado de México es victorioso en la presidencial.

Tras estas elecciones del 4 de junio, el nuevo mapa político nos muestra que Morena se queda con la mayoría de las gubernaturas, mientras que el PAN mantiene las gubernaturas en cinco entidades, el PRI se queda con dos, Movimiento Ciudadano con dos y el Verde Ecologista con una, al igual que Encuentro Social.

Ahora, los dirigentes de los partidos políticos, aunque no ganen en las urnas, de todas maneras no son perdedores, mientras logren conservar su registro, siguen recibiendo millones de pesos en prerrogativas, por eso ninguno de los dirigentes políticos quieren dejar de manejar sus partidos.

Han iniciado ya las épocas de las definiciones, y hoy los ojos están puestos en la próxima campaña presidencial, que no sólo se gana con dinero y con pensiones, porque si ése fuera el caso, el PRI nunca hubiera perdido. Así que los partidos tienen que trabajar también en demostrar qué le ofrecen al electorado.



06 JUN 2023

Página

2

Sección

Fecha



BINOCULARES

CUMPLIDO. A medida que avanzó el conteo de votos en el Estado de México y a la luz de los resultados, todo indica que Enrique Vargas, diputado local y expresidente municipal de Huixquilucan, cumplió con su compromiso y apoyó con creces a la candidata priísta Alejandra del Moral. Los números muestran que en el territorio operado por Vargas, Morena fue barrido, pues los votos para Del Moral casi se duplicaron. Con esto, Vargas gana adeptos para convertirse en uno de los principales personajes a seguir, tanto dentro como fuera del PAN.

PURAS FALLAS. A quien le está 'llegando el agua al cuello', es al presidente del PRD, Jesús Zambrano por dos razones que deben preocuparle. La primera es que su partido no alcanzó la votación mínima para conservar su registro en el Estado de México y Coahuila. Con ello, Zambrano suma al hilo 19 pérdidas estatales del Sol Azteca: 15 en 2021, dos en 2022 (en realidad fueron cuatro, pero dos ya se habían perdido en 2021) y dos más este 2023. Por si eso fuera poco, Morena le prepara una denuncia por violencia política en razón de género, por expresiones en contra de la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, tras el apoyo que le expresó a su proyecto rumbo a 2024 el diputado del PRD en el Congreso de la Ciudad de México, Jorge Gaviño.

PLACEADO. En un hecho atípico, el presidente López Obrador salió de Palacio Nacional por la noche para cenar con algunos morenistas, tras el triunfo de su partido en el Estado de México. En el encuentro habrían participado los aspirantes a la candidatura y esto se da luego de que el canciller Marcelo Ebrard pospusiera la conferencia en donde daría su posicionamiento respecto a la elección del candidato presidencial; será hoy cuando se amplíe la información y se sepa el tema de la reunión.



**MANUEL
J. JÁUREGUI**

En el Estado de México, más que de Morena la victoria fue de la abstención; rumbo al 2024, la oposición deberá inspirar a los abstencionistas a retomar el rumbo.

Mitad de mitad

Con todo respeto a quienes celebran el “triumfo” electoral de Morena en el Estado de México, los números indican que la que realmente ganó fue la **ABSTENCIÓN**. De un padrón de 12 millones, sólo votó la mitad de los empadronados, es decir, 6 millones. Y de esos 6 millones, Delfina Gómez recibió poco más de 3 millones de votos.

Sí, ganó Gómez a una enclenque “alianza”, mas no puede afirmarse que su triunfo haya sido abrumador.

Queda claro que si la oposición ha de vencer a Morena en los comicios presidenciales del 2024 debe hacerlo **VENCIENDO LA ABSTENCIÓN** y motivando a la gente a que salga a votar, y que lo haga en contra de Morena. Para ello, obviamente, requiere la oposición un candidato, o candidata, fuerte, carismático y con arrastre. La gran pregunta es si lo encontrarán con el poco tiempo que falta.

Habrá que evaluar, visto que en el Edomex no funcionó el candidata vs. candidata, si necesariamente se requiere una fórmula de igualdad de género. ¿Por qué no

considerar enfrentar a un hombre contra una mujer (si por ejemplo, Morena o su líder de facto decidieran lanzar a una mujer)?

Alejandra del Moral en el Edomex poseía –evaluando objetivamente– un mayor número de cualidades que la profesora Gómez, sin embargo, no pudo sacar a la gente a votar por ella; entonces la derrotó la maquinaria de Morena, con gran injerencia, afirmar, del contiguo Gobierno de la CDMX que encabeza la corcholata Claudia Sheinbaum.

Con la Gubernatura en la mano, y si la señora Sheinbaum es la candidata, amor con amor se pagará en el 2024, viendo que el Edomex es uno de los Estados con mayor número de votantes.

No duden ustedes, amigos lectores, que con **VEINTITRÉS** Gubernaturas en la bolsa, todos los Gobernadores morenistas operarán a favor de su candidato en el 2024, en lo que seguramente será una elección de Estado a la vieja usanza del PRI. Los que hoy son morenistas en su mayoría son hijos putativos del PRI, de manera que la tendencia será la de repetir las enseñanzas electorales del pasado que tan buenos resultados les

dieron por más de 70 años.

Con la ayuda adicional de la muy transparente compra de votos, o mínimo de voluntades, que se logra con los programas asistenciales impulsados por el Presidente, y a algunos de los cuales anunció un incremento de 25 por ciento. Ello pese a que las finanzas federales están sufriendo por diversos factores, entre ellos, apoyos extra a entidades como PEMEX, y el creciente costo de las obras favoritas del sexenio, que se ha disparado.

La oposición a Morena no la tiene fácil, deberán lograr cuajar muchos milagros para armar un frente fuerte y sólido que venza el desánimo, el desinterés, y que genere un voto de castigo considerable.

Si estuvieran cruzándose apuestas en los “books” de Las Vegas, los momios sin duda favorecerían la continuidad de los morenistas, pues tan sólo lograr que la oposición llegue a acuerdos sensatos luce mucho muy cuesta arriba.

Dicho esto, también debe decirse que no todo es imposible, y que debe darle ánimo a la oposición esa enorme **RESERVA** de votos



06 JUN 2023

Página

11

Sección

Fecha

no ejercidos, de esa enorme abstención, que representa un mucho mayor número contable que con los que hoy ganan los aparentemente invencibles morenistas.

Si logran movilizar esa masa abstencionista, sus probabilidades incrementan considerablemente. ¿Y qué hay que hacer? Darles esperanza, certidumbre, mostrarles un camino de éxito para México, el sendero del crecimiento, del bienestar, del progreso, de la creación de empleos, de la prosperidad para todos.

Deben los abstencionistas ser INSPIRADOS a entender la necesidad de un cambio, de un retomar el rumbo hacia la modernidad, la autosuficiencia y no LA DEPENDENCIA en las dádivas de un papá Gobierno que regala pedazos de pescado en lugar de enseñar a pescar. Imperativo resulta convencer a los abstencionistas que no votar equivale a entregarle la decisión de qué rumbo imprimirle al País a OTRAS personas; es ceder la capacidad de influir en la buena marcha de la nación a políticos que sólo piensan en lo que les conviene a ellos y no en lo que le conviene al pueblo.

Se requieren en la oposición candidatos -o candidatas- que motiven hacia la AUTODETERMINACIÓN y el repudio al CACICAZGO de antaño.



BENCHMARK JORGE A. MELÉNDEZ RUIZ



¡Ganó Morena en 2024!

Estoy muy triste. Te cuento que recibí una noticia del futuro.

Exactamente, del lunes 3 de junio de 2024.

Dice así:

Arrasa Morena

Claudia Sheinbaum se convertirá en la primera Presidenta de México tras obtener para la coalición encabezada por Morena el 58% de la votación, reveló el INE ayer al filo de la media noche.

La independiente Lilly Téllez quedó en segundo lugar con 15% de las preferencias, seguida por Santiago Creel del PAN con 13%, Dante Delgado de MC con 8%, y 3% para Alito Moreno del PRI y Miguel Ángel Mancera del

PRD, respectivamente.

Que se me haga la lengua chicharrón, pero a estas alturas del partido esta terrible primicia parece un triste, terrible e inevitable destino.

Y el frente opositor está colaborando para que se haga realidad.

Están haciendo todo mal... y Morena está haciendo todo bien.

Éramos muchos... ¡y parió la abuela!

Empecemos por los malos que hacen todo bien.

Empecemos por Morena, que parte como claro favorito.

Actualmente las encuestas señalan que cualquiera de las 3 corcholatas le ganaría ampliamente al frente

opositor (suponiendo que se mantiene, pero ahorita hablamos de eso).

Como dije, Morena ha hecho todo bien:

1. **Definieron con antelación a sus fichas.** Y algo muy importante, son poquitas. A menos fichas, menos broncas.
2. **Llevan más de un año en campaña.** Es cierto, violan la ley. Pero si ellos lo pueden hacer, la oposición también podría haberlo hecho.

3. **Tienen un método claro para elegir al buen@.** Podemos criticarlo, pero el punto es que hay total certeza.

Cabalgan en caballo de hacienda.

¿La esperanza? Que se fracture la coalición, tal como sucedió en Coahuila, donde ese rompimiento, de hecho, les costó la elección.

Que Ebrard se discipline (porque NO lo van a elegir) y convenga al PT o al Verde para ser su candidato.

Y, OJO, también está Fernández Noroña. Su posible candidatura (ése es más bravo e igual si se disciplina) también le restaría a Morena.

Ojalá se dé este improbable escenario (en Coahuila

la al final acalambraron al PT y Verde... fue mensaje para 2024).

Porque la oposición anda en babia.

Hace todo mal:

a) **Tiene demasiadas fichas.**
b) **No hay claridad en el proceso.** Ahora inventan fumadas de millones de firmas. Increíble que sabiendo el tamaño de la tarea frente a ellos, todavía no se haya definido cómo elegir al candidat@.

c) **Salvo Lilly Téllez (relee "Hara-kiri en 2024") las corcholatas opositoras son fichas quemadas.** No ganan la elección ni de chiste. Por cierto, lástima que Xóchitl Gálvez no esté en la baraja, sería una excelente candidata: fresca, del pueblo, entrona y con una amplia caja de herramientas mercadológicas.

d) **Creo que las cúpulas terminarán por elegir a uno de los mismos de siempre.** Probablemente a Santiago Creel.

e) **Existe un riesgo real de fractura.** No se puede descartar que al final cada partido ponga su candidat@.

Es un escenario muy desalentador y los contendientes



06 JUN 2015

Página

5

Sección

Fecha

parece que viven en un mundo irreal, de fantasía.

Hace poco escuché a José Ángel Gurría (no ganaría la elección ni en su casilla) decir algo así: "Hay mucho tiempo y la fama (popularidad) es algo que se puede obtener rápidamente... ahí está el caso de Norma Piña".

Whaaaat???

Eso es una locura... Gurría tiene cero idea de lo que se requiere para ganar una campaña electoral (que, OJO, por supuesto no es lo mismo que se requiere para ser un buen gobernante).

Lo triste es que ese dicho refleja perfectamente el pensamiento mágico que parece guiar los esfuerzos de la oposición.

Van tarde, con desorden y con ideas muy jaladas.

El gran consultor Aurelio Flores solía decir: "A veces las organizaciones se parecen a un grupo de personas entrelazado en un círculo que mira hacia adentro, dejando sus nachas expuestas a la competencia".

¡Ja, así exactamente está el frente opositor!

¿Hay tiempo para rever-

tir esta primicia del futuro?

Sí.

Hay tiempo para elegir a un buen candidat@. Hay tiempo para evitar que se fracture el frente opositor. Hay tiempo para incorporar a MC al frente. Hay tiempo para realizar una campaña inteligente y fresca.

Hay tiempo para competirle realmente a Morena y al menos tener una oportunidad de vencerlos.

Pero este tiempo se acaba y veo nubarrones muy negros en el horizonte.

Posdata. Las encuestas de Grupo Reforma fueron las más precisas en las elecciones de Coahuila y EdoMex. Por eso hay que suscribirse, para estar siempre mejor informados.

EN POCAS PALABRAS...

"Árbol que crece torcido, jamás su rama endereza".

Refrán mexicano.

benchmark@reforma.com

Twitter: @jorgemelendez

reforma.com

/melendez



Será Claudia

JOSÉ BLANCO

15

Hacia noviembre próximo Morena y el gobierno de la 4T habrán resuelto en lo fundamental su pendiente sobre el traslado del testigo a la persona que sustituirá a Andrés Manuel López Obrador. Será Claudia Sheinbaum con alta probabilidad. Así lo esperamos la mayoría de quienes deseamos un gobierno orientado por la divisa "por el bien de todos, primero los pobres". Si la indicada presunción de tantos se vuelve realidad, también esperamos que Marcelo Ebrard decida quedarse dentro del proyecto de la 4T. México lo necesita, qué duda cabe. Como por sus propios galardones necesita también a Gerardo Fernández Noroña o a Adán Augusto López Hernández.

En el estado de México ha ocurrido lo que debía ocurrir y en Coahuila lo que tenía que ocurrir. Edomex tiene ahora su primera gobernadora: se amplía la base territorial de los gobiernos de Morena y se abre para este partido el periodo de elección mediante encuesta para designar a su aspirante a la Presidencia. En las actuales condiciones políticas tal designación equivale a desvelar hoy el resultado de la elección del año venidero. PRI, PAN, PRD y MC están desprovistos de toda posibilidad de competir: no tienen ideas, no tienen programa, no tienen líderes creíbles para las mayorías; su vida política sumida en el fango de la corrupción los mantiene ahogados. Hace varios sexenios que se hallan en esa patética condición; faltaba sólo la conciencia de masas sobre el vertedero en el que se habían convertido. En 2018 esa conciencia se manifestó con toda su fuerza.

Por esas razones, la altamente probable candidata de Morena será casi

investida con el alto honor y la grave responsabilidad de encabezar el Poder Ejecutivo. Se ha abierto ya el largo camino para elaborar los balances sobre el trecho andado, para actualizar el proyecto de la 4T con una nueva visión de largo y mediano plazo, para examinar el envés y el revés de cada programa particular para dar cumplimiento a los derechos sociales constitucionales de los mexicanos.

El año que está por delante exigirá mirar con detenimiento los pasos futuros para continuar cambiando la correlación de fuerzas en favor de las mayorías. El 2 de junio de 2024 la nueva presidenta —en la suposición planteada—, alcanzará apenas el poder del gobierno. No más allá. La supremacía social reside en el poder económico de los empresarios y en el poder mediático, y a esas dos fortalezas se ha sumado, con resuelta determinación, el Poder Judicial, operando desde hace meses la *lawfare*. La 4T gobierna y continuará gobernando con ese dique formidable en contra, más aún el próximo sexenio, cuando ya no esté presente AMLO, dirigente con el que se fundieron las mayorías en julio de 2018.

Para avanzar en el cambio de la correlación de fuerzas, es inexcusable alcanzar la mayoría calificada en el Congreso;

por tanto, a pesar de lo antes dicho la campaña política no será camino llano. Debido a su irrelevancia, los otros partidos actuarán de gran estorbo y nadie debe olvidar en Morena, ni por un minuto, que ahí residen los maestros de la maquinación, la intriga, la mentira, el ardid, la trampa. Y en ese rol tendrán a su servicio al poder mediático.

Alcanzar la mayoría calificada permitiría reformar de fondo el Poder Judicial, pero también es indispensable reducir el poder mediático que, a todas horas, trabaja contra la 4T. No porque deba eliminarse a nadie, sino porque las mayorías requieren al menos un poder igual. El gobierno de AMLO avanzó con la ampliación del Sistema Público de Radiodifusión (SPR); nuevas plataformas de SPR brindan más accesos a la voz pública. Son necesarias nuevas alternativas en la lucha cultural, para combatir sin miramientos al poder neoliberal. Este poder se expresa a todas horas en los medios de información, en los de entretenimiento, en las redes sociales, en las iglesias, en el sistema educativo, y así domina ideológicamente a amplios sectores de la sociedad. Es hora de que los avasallados

de siempre se sacudan la dominación neoliberal y produzcan su propio discurso, uno que abarque a todos los segmentos de la sociedad que quieran ser parte del proyecto nacional-popular.

“

Si la indicada presunción se vuelve realidad, también esperamos que Marcelo Ebrard se quede dentro del proyecto de la 4T

Como ha dicho Claudia algunas veces, con la Cuarta Transformación las mayorías de México alcanzaron una patria con esperanza: es una transformación de gran calado para la construcción del futuro de México. Ha cambiado la vida de millones de mexicanos, está cambiando su modo de ver y de pensar su propia vida y su mañana; son ahora poseedores de derechos sociales que se han vuelto constitucionales; ahora cuentan con el beneficio de un programa social o, frecuentemente, con más de uno. Hoy existe un gobierno al servicio de las mayorías. Servir a las mayorías, aumentar sus derechos, velar por su cumplimiento, es trabajar para todos.

La naturalidad y el reposo de Claudia en los mandos del gobierno de una de las ciudades más complejas del orbe, estarán presentes en un gobierno de la nación que mantendrá la bandera: "por el bien de todos, primero los pobres".



Jorge Zepeda Patterson
*"Las sorpresas electorales
solo suceden en las series
de televisión"* - P. 10

PENSÁNDOLO BIEN

10

JORGE ZEPEDA
PATTERSON



La elección presidencial será personalmente supervisada por Andrés Manuel López Obrador; no es sencillo por lo mucho que está en juego y la existencia de dos postulantes tan sólidos como Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard

El balance y lo que sigue

El balance de la jornada electoral de este domingo confirmó que en estos tiempos de auscultaciones y sondeos, de investigación exhaustiva de mercados y algoritmos implacables, las sorpresas electorales solo suceden en las series de televisión. En los dos escenarios, Estado de México y Coahuila, sucedió exactamente lo que se había pronosticado. Una ventaja de Delfina Gómez de alrededor de 10 puntos en Edomex y una partición de los votos en aproximadamente dos mitades en Coahuila, con ligera diferencia en favor del candidato priista y la mitad inferior, la del obradorismo, fragmentado en tres candidatos.

Obviamente, Morena y la oposición intentarán, cada uno, hacer una lectura que les favorezca. Ambos tendrán material. Morena insistirá en la importancia de la caída del bastión histórico del Grupo Atlacomulco, la conquista del corazón del priismo en el país, el peso demográfico que representa la población de Edomex y las garantías que ello significa para un triunfo en las elecciones presidenciales del próximo año. No es poca cosa. Quizá era la última posibilidad de que un resultado diferente al triunfo de Delfina Gómez sacudiera el destino manifiesto de

un sexenio más para Morena. López Obrador puede estar tranquilo, habrá 4T otros seis años (es un decir, no lo estará hasta que coloque la banda presidencial a su relevo, aunque allí le comenzarán otro tipo de preocupaciones).

Pero la retención de Coahuila por parte del PRI tampoco puede ignorarse. *Alito* y sus incondicionales en el partido presumirán el resultado del domingo como un éxito al 50 por ciento, una victoria y una derrota, nada mal para una fuerza política poco menos que desahuciada. Intentarán vender como un vaso medio lleno las gotas que quedan en el fondo.

Pero más allá de estas narrativas contrapuestas, obvias y esperables, lo cierto es que el balance tendría que preocupar a ambas fuerzas.

Me parece que el análisis del proceso deja en claro que estos resultados dependieron en mayor medida de lo que Morena hizo o dejó de hacer. En Edomex la operación política del partido oficial fue impecable; se aseguró la disciplina de los partidos

aliados, se cuidó la reacción de los candidatos perdedores en la elección interna, se reconoció y se le dio lugar a los actores políticos y económicos locales. En Coahuila se ignoró todo ello. El centro asumió que Ricardo Mejía, subsecretario de Seguridad, sería el candidato elegido por los coahuilenses en claro desinterés o ignorancia de los sentimientos y pareceres locales. Y cuando esto no sucedió, no existió control de daños o resultó pésimo; las candidaturas se desataron, los partidos aliados aprovecharon para especular y el candidato oficial resultó impresentable. Peor aún, cuando se intentó meter mano al desaguisado, a los errores se añadió la desvergüenza: una negociación penosa y mercenaria a la vista de todos, para que PVEM y PT abandonaran a sus candidatos una semana antes de la elección. ¿Qué no sabían que su gallo se encontraba 30 puntos porcentuales debajo del rival? ¿Qué necesidad de enlodarse? El negacionismo de las dirigencias políticas,



por no hablar de la falta de decoro, no deja de ser un misterio. Si los pronósticos no eran del todo favorables por la falta de arraigo histórico del obradorismo en esta zona, la pésima operación política autodestructiva terminó evaporando cualquier oportunidad.

¿Qué significa todo esto para

lo que sigue? Primero, que cuando Morena hace políticamente las cosas bien lo hace impecable; cuando las hace mal es terrible. Lo del domingo parece un manual en blanco y negro de lo que debe hacerse y lo que debe evitarse. Y francamente me parece que el factor dominante para que sea una cosa o la otra es la atención que le otorgue el Presidente. Y con esto no quiero sugerir alguna suerte de infalibilidad del líder, ni mucho menos, sino simplemente la diferencia que provoca la presencia o ausencia de un líder dentro de

Los resultados del domingo reflejan en buena medida lo que Morena hizo o dejó de hacer en Edomex y Coahuila

ese mercado de tribus, de arribistas sin ideología o corrientes tan variopintas que en algunos territorios es Morena.

La elección presidencial, desde la nominación del precandidato hasta los comicios mismos, serán personalmente supervisados por López Obrador. Muy probablemente el proceso tenderá a parecerse más al de Edomex. Mayor atención y habilidad política para que la lucha interna no se desboque ni se dividan las fuerzas. No está fácil por lo mucho que está en juego y la existencia de dos postulantes tan sólidos como Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Pero los recursos políticos del Presidente y su liderazgo son aún más sólidos. El desenlace lo conoceremos muy pronto.

Pero será mucho más complicado mantener ese cuidado en la selección de los candidatos a las nueve gubernaturas, a cientos de presidencias municipales, a 500 diputaciones y docenas de esca-

ños para el Senado. Las rebatías que hemos visto incluso en posiciones tan visibles como la presidencia del partido en los últimos años, llevarían a pensar que el desastre de Coahuila podría repetirse en algunos o muchos escenarios. Si ni siquiera el propio Presidente pudo disciplinar a Ricardo Mejía, su ex colaborador, ¿cómo harán los dirigentes locales y nacionales para controlar a tanto oportunista que ha llegado al partido, por no hablar de la propia tradición fratricida que caracterizaba a las tribus tradicionales de la izquierda?

Tampoco quiero sacar de proporción la anterior observación. Para decirlo rápido, no está en riesgo ni la Presidencia del próximo sexenio ni el triunfo en la mayoría de las posiciones en disputa del próximo año por parte del obradorismo. Morena es y seguirá siendo la fuerza predominante en el inmediato futuro. Pero no tengo duda de que, como en Coahuila, los errores serán un factor para que la oposición compita con alguna posibilidad en más o en menos gubernaturas, en algunas presidencias municipales claves y, sobre todo, en la muy señalada mayoría o la falta de ella en el Congreso, que habrá de instalarse en septiembre próximo.





ARISTAS



LA RECTA FINAL

POR ANTONIO MICHEL

Las elecciones de Coahuila y el Estado de México sentaron la base sobre la cual se pavimentará la recta final hacia el 2024. Morena gobierna ya 23 estados, en los que viven más de 90 millones de mexicanos (más del 70% de la población), mientras que la oposición se debilita sin entender que la única forma de dar bases en alianza.

La "joya de la corona", el Estado de México, dotará a AMLO y sus candidatos de una amplia ventaja al ingresar a la contienda. Sin embargo, como en Coahuila, los peores enemigos de Morena podrían ser ellos mismos.

En perspectiva, en este mismo punto de la administración pasada, en junio de 2017, el PRI gobernaba en 15 estados, el PAN en 7, la alianza PAN-PRD en 4, el PRD en 4, el Partido Verde 1 y una bajo un independiente. Morena no tenía un solo estado. En tan sólo seis años, la ola guinda ha arrasado en las contiendas electorales hasta convertirse en la principal fuerza política, dejando al PRI en cuarto lugar. En las elecciones de 2018 Morena arrasó con la presidencia, gubernaturas y congresos locales, sin tener una presencia considerable en posiciones de poder. Actualmente, cuenta con la maquinaria electoral, la fuerza política y la influencia para redoblar su contundencia.

Un año antes de la elección pareciera que Morena tiene un recorrido sencillo hacia la presidencia. Si bien hasta el momento pareciera que la favorita es Claudia Sheinbaum, cabe recordar que el presidente opera muy similar al PRI de antes, cuando engañaban con las candidaturas hasta el último momento para no "quemar" al indicado. No sorprendería que, con la victoria del Estado de México, AMLO se sienta con la suficiente confianza y holgura para poner al candidato que mejor le permita gobernar por fuera: Adán Augusto.

Por otro lado, la oposición no se ha puesto de acuerdo. La lista de aspirantes a la candidatura es enorme y desarticulada. De acuerdo con las últimas encuestas, las tres corcholatas de Morena se mantienen en los primeros lugares de candidaturas potenciales que la gente conozca, mientras que las respuestas de la oposición se diluyen en tantas opciones. Las declaraciones recientes de Movimiento Ciudadano, en las que apuntan a una disolución de la alianza para excluir al PRI, son pésimas señales para el pronóstico de la oposición el próximo año.

Las elecciones de 2024 serán las más importantes de la historia. Estarán en juego la presidencia de la República, 8 gubernaturas, incluidas las de la Ciudad de México, y el Congreso de la Unión. Al considerar la ventaja que lleva Morena hacia el Ejecutivo, la oposición debería priorizar y enfocarse en las curules para evitar una mayoría de Morena en ambas cámaras. La corcholata que elija AMLO para la silla presidencial no enfrentará mucha resistencia, pero Morena y sus aliados pueden fragmentarse en las gubernaturas y en el Poder Legislativo. El caso de Coahuila es un buen ejemplo de la oportunidad que hay para la oposición, cuando las mismas fuerzas de Morena chocan entre sí. No todo está perdido, sólo hay que capitalizar los momentos y las coyunturas clave. La recta final ha comenzado y los competidores deben tener presente que lo importante no es cómo empieces, sino cómo llegues a la meta.



CÉSAR CRAVIOTO
ROMERO
SENADOR DE LA
REPÚBLICA POR LA
CIUDAD DE MÉXICO
@CRAVIOTOCESA

Es tiempo de un cambio cultural contra el machismo, la misoginia y la violencia de género

Sabemos que la política es tiempo. Se detuvo el reloj de las elecciones en Coahuila y Estado de México con la victoria de Manolo Jiménez y la maestra Delfina Gómez respectivamente. Ya es hora de avanzar hacia 2024, evitando claro, cualquier paso hacia la derecha; sólo hacia adelante.

En días recientes, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que de llegar a la Presidencia de la República dará continuidad al proyecto transformador lopezobradorista, pero agregó tajante que "ella gobernará, ella tomará las decisiones".

Recordó que comparte una historia de lucha con el presidente Andrés Manuel López Obrador, pero negó que él le dicte qué hacer, y consideró que existen muchos prejuicios de los que debemos liberarnos: "las mujeres también saben gobernar y tenemos capacidad, y es falso que cuando sabemos gobernar es porque detrás está un hombre".

Es tiempo de un cambio cultural contra el machismo, la misoginia y la violencia de género. Es momento de actuar contra la violencia de género para construir una sociedad verdaderamente dialogante, que

"¡CONTINUIDAD, PERO YO GOBERNARÉ!": CLAUDIA SHEINBAUM

sea capaz de escuchar a todas las personas.

Sheinbaum es ambientalista, científica, mujer y ha tomado sus propias e importantes decisiones, como lo ha demostrado en la Ciudad de México, por ejemplo, con el avance en el transporte, entre otros, el del Trolebús y el Metro, al que la doctora Sheinbaum ha llamado el mejor del mundo, a pesar de que la oposición constantemente magnifica el tema en torno a su mantenimiento.

En una reciente entrevista con motivo de la entrega que se le hizo del Premio Nacional de Ciencias y Artes 2022, la Doctora Annie Pardo Cemo, (investigadora de la UNAM), recordó que su hija Claudia Sheinbaum vivió en un ambiente muy politizado en su casa, pues ella; (su madre) siempre fue una mujer políticamente activa, además de una figura de la investigación.

Recuerda que su hija "iba a clases de remo a las seis de la mañana, luego al CCH o a la facultad, luego que el novio y actividad política. Siempre fue así... y entonces yo era la que le decía ¡ya tranquila, regresa... ya tranquila!"

"Mis hijos en general son muy nobles. Ahorita se dan cuenta de que a la que más hay que cuidar es a Claudia, porque trabaja mucho y no descansa", aseguró la profesora emérita en el Departamento de Biología Celular, con 51 años de antigüedad académica en la UNAM, cuyo laboratorio es el de Biopato-

logía pulmonar de enfermedades fibrosantes.

La jefa de Gobierno confía en que se mantendrán las tendencias que la favorecen sobre las otras corcholatas; y considera falso "que no haya piso parejo entre los aspirantes morenistas a suceder al Presidente, pues cada uno, dentro del marco electoral ha tenido oportunidad para difundir quiénes son y lo logrado a través de su trayectoria. "Las mujeres tenemos capacidad para ser presidentas municipales, regidoras,

"Claudia Sheinbaum es ambientalista, científica, mujer y ha tomado sus propias e importantes decisiones, como lo ha demostrado en la CDMX".

governadoras y presidentas de la República", enfatizó. (Diana Soto, Radio Fórmula, 14/2/2023.)

Ellas se han convertido en protagonistas en el mundo de la política. Es tiempo de que la República Mexicana sea gobernada por una mujer, y Morena está más fuerte que nunca rumbo a las elecciones de 2024.

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México; Delfina Gómez, virtual gobernadora del Estado de México; Teresa Jiménez Esquivel, gobernadora de Aguascalientes; Marina del Pilar Ávila, gobernadora de Baja California; Layda Sansores, gobernadora de Campeche; María Eugenia Campos, gobernadora de Chihuahua; Indira Vizcaíno, gobernadora de Colima; Evelyn Salgado, gobernadora de Guerrero; Mara Lezama, gobernadora de Quintana Roo, y Lorena Cuellar, gobernadora de Tlaxcala, y las 10 lo saben.



Arenal Económico

RESULTADOS POLÍTICOS DE UN SEXENIO Y CONTINUIDAD DE LA TRANSFORMACIÓN



Tonatiuh Martínez Aviña

Economista
@Tonatiuh_88



7

El pasado domingo se llevaron a cabo elecciones en dos estados, previas a la elección federal del 2024. Los resultados declaran ganadora a Delfina Gómez por el estado de México y Manolo Jiménez por Coahuila. En el fondo se enfrentaron dos proyectos: el representado por el presidente de la República y otro que por años gobernó al país. La opinión y el deseo de la población puede leerse a través del mapa electoral y la transformación que ha tenido en los últimos cuatro años.

El movimiento que encausa Andrés Manuel López Obrador -y que se convirtió en partido político en 2014- contendió por primera vez en las elecciones de 2015, alcanzando 8.4 por ciento de los sufragios.

En esa justa electoral venció a partidos con décadas de historia, los vencidos y sus porcentajes fueron, el Verde (6.9 por ciento), Movimiento Ciudadano (6.1), Nueva Alianza (3.7), Encuentro Social (3.3), PT (2.8), Humanista (2.1 por ciento), de acuerdo con datos del INE. Tres años después, en las elecciones de 2018, Morena se alzó victorioso respaldado con 53.2 por ciento de los votos, su oponente más cercano fue Ricardo Anaya con 22.3



La pregunta fundamental rumbo a 2024 es quién representa lo que los votantes demandan en las urnas.

por ciento, ni la mitad.

En 2018 también se alzaron victoriosos cuatro gobernantes que representaban al partido y al movimiento, comenzando con Chiapas y Rutilio Escandón; Veracruz, con Cuitláhuac García; la Ciudad de México, con Claudia Sheinbaum; Tabasco, con Adán Augusto López, y Morelos, con Cuauhtémoc Blanco. La marea guinda continuó en 2019 con Baja California y Jaime Bonilla, además de las elecciones extraordinarias en Puebla, donde resultó ganador Miguel Barbosa (QEPD).

En 2021, Morena ganó 11 entidades más, Baja California (ratificó el triunfo), Baja California Sur, Campeche, Colima,

Herrero, Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Zacatecas y Tlaxcala. En 2022, se sumaron 4 estados Hidalgo, Oaxaca, Tamaulipas y Quintana Roo.

Sumando los resultados del domingo pasado Morena pasó de tener 0 entidades bajo su administración en 2017 a 22. Los triunfos en toda la república son el reflejo de los deseos de transformación. Millones de ciudadanos han salido a exigir un cambio por la vía democrática. ¿Qué sigue? Solo las elecciones más grandes que este país haya presenciado.

En 2024 se decidirá la continuación de un torbellino iniciado en 2015. Los contendientes con verdaderas posibilidades son Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. Ambos cercanos al presidente. La pregunta fundamental es quién representa lo que las urnas están demandando, quién puede mantener el poder económico al margen y continuar el aumento de los derechos sociales para todos.

En los siguientes meses se llevará a cabo una o varias encuestas para decidir a la persona que continuará los esfuerzos de organización con miras a las elecciones de 2024. Es cierto que solo existe un Andrés Manuel y aunque su legado ya está escrito, el camino por un mayor bienestar para todas y todas depende de la Continuidad de la Transformación.